
Aimé soit partout le Sacré-Cœur  de Jésus ! Il y a 200 ans, 
un enfant naissait dans une famille pauvre de Richelieu 
(15 mars 1824). A l’époque, l’enfant de Jean Charles 
Chevalier et de Louise Ory n’a pas fait l’objet d’une 
attention particulière. Personne n’aurait pu deviner que 
cet enfant était destiné par Dieu à une grande mission 
dans ce monde. Cet enfant s’appelait Jules Chevalier. 
C’était un homme dont la vie entière était inspirée par la 
vision : Que le Sacré-Cœur de Jésus soit aimé partout et 
toujours. Un homme au cœur brûlant pour la mission. 

Cette année est une occasion spéciale pour nous, 
Missionnaires du Sacré-Cœur de Jésus, et pour toute la 
famille Chevalier. C’est l’occasion de célébrer le 200ème 
anniversaire de la naissance de notre fondateur, le Père 
Jules Chevalier. Le thème de la célébration est «Jules 
Chevalier, un homme au cœur brûlant pour la mission». 
Notre histoire nous apprend qu’en choisissant le nom 
de la congrégation, Jules Chevalier a clairement mis 
l’accent sur la mission. Nous sommes des missionnaires. 
Nous ne sommes pas seulement des prêtres, nous 
sommes des religieux. Nous sommes les Missionnaires 
du Sacré-Cœur de Jésus.

La première édition du bulletin de cette année met 
l’accent sur le 200ème anniversaire de la naissance 
du Père Jules Chevalier. Nos deux confrères Daniel 
Auguié MSC et Joaquin Herrera MSC nous livrent des 
réflexions intéressantes sur le P. Jules Chevalier. Il y a 
aussi plusieurs écrits de confrères, de membres laïcs 
de la famille Chevalier, et bien sûr des nouvelles de 
divers endroits sur le 200ème anniversaire du Père Jules 
Chevalier. Merci à tous les contributeurs et aux éditeurs : 
John Walker MSC (traduction anglaise), Raymond Lièvre 
MSC (traduction française), Javier Trapero (traduction 
espagnole) A tous les confrères, bonne lecture.

I        Bram Tulusan, msc        I

Un homme au coour brülant pour la mission!
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DOSSIERS DU
CONSEIL

GÉNÉRAL 

LIENS DU CONSEIL
GÉNÉRAL

Dépendances du Généralat (DG´S), Commission de la Formation
Permanente ("OGF") - Chris Chaplin.
Finances (FAB, GFC, Project Office, Serra Fund), Commission des
Frères - Bernard Mongeau. 
Commission des Frères, Commission de la Formation Initiale -
Simon Lumpini.
 Commission de la Formation Initiale - Bram Tulusan.
Laïcs, Administration ( incluant le processus des archives) - Gene
Pejo.

Bureaux spécifiques
du Généralat

Bureau des communications - Bram Tulusan.
Bureau JPIC - Simon Lumpini.
Liaison du Tri-Généralat Cor Vitae - Gene Pejo.
Liaison Tri-Généralat Cor America - Bernard Mongeau.
Bureau de la Protection - Bram Tulusan. 
DG's Europe - Bernard Mongeau. 
Directeurs exécutifs territoriaux - Chris Chaplin.

DG's Europe et Issoudun - Carl Tranter, MSC.
JPIC - Richie Gomez, MSC. 
Formation initiale - Humberto Henriques, MSC.
Communications - Javier Trapero 
Bureau de la protection - en cours de restructuration [Bram
Tulusan & Tina Campbell].
Bureau des projets - Irudaya Raj, MSC [changements en cours].

CONSEIL
GÉNÉRAL MSC

ORGANIGRAMMEORGANIGRAMME
2023 - 20292023 - 2029

ÉQUIPES
TERRITORIALES

MSC

Équipe de l'Asie : Chris, Gene, Bram
Inde, Vietnam et Corée - Gene
Philippines - Bram
Indonésie, Japon - Chris 

Équipe de l'Océanie - Gene, Simon,
Chris

Australie et Papouasie-Nouvelle-
Guinée - Chris, Gene
Îles du Pacifique - Simon 

Équipe de l'Europe : Bernard et
Simon

Équipe de l'Afrique : Simon et
Bernard 

U.A.F. et Mozambique -
Bernard
Afrique anglophone - Simon

Équipe de l'Amérique latine :
Bram, Bernard
Équipe de l'Amérique du Nord :
Chris, Gene
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Je suis arrivé à Nagoya le vendredi 19 janvier. Le but principal de 
ma visite était de rencontrer et d’écouter chacun des membres 
de la Mission du MSC au Japon, de voir leurs activités et de dis-
cuter du changement en communauté sous le Généralat, com-
me dans le contexte que je viens de décrire.   
Bern Tethool, actuel supérieur local, a organisé un excellent iti-
néraire avec des opportunités d’accompagner nos confrères in-
dividuellement et de voir leurs lieux de mission, ainsi qu’une ren-
contre avec tous les membres. 
Le dimanche 21 janvier, j’ai rejoint Kenji Konda et sa mère No-
buko, en visite de Randwick, Sydney, pour la messe paroissiale à 
l’église de Johokubashi, présidée par Rey Tibon.  Il s’agit de notre 
église principale à Nagoya. C’était la première fois que le diacre 
Toan Le MSC lisait l’Évangile en japonais pendant la messe.  Sa 
lecture a été bien accueillie, compte tenu de l’exigence de la for-
mation en langue japonaise que Toan entreprend. J’ai rencontré 
Sœur Marie Teresa SSND qui, à la fin de la messe, a longuement 
parlé aux paroissiens de leur mission au Népal. Dans les parois-
ses, il y a au moins une messe en japonais le dimanche, ainsi que 
des messes dans d’autres langues. De nombreux paroissiens ja-
ponais sont des immigrés de Nagasaki qui sont venus après la 
guerre pour trouver du travail dans la ville industrielle de Nagoya.  
De nombreux catholiques sont mariés à des familles non catho-
liques. Sur les 120 millions de Japonais, moins de 1 % sont chré-
tiens, avec moins de 300 000 catholiques au niveau national.  De 
nombreux non-Japonais ne sont pas assimilés à la société japo-
naise.  Après la messe, j’ai eu ma première conversation avec Ken-

ji. Il est australien mais né au Japon.  Il a un grand sens de l’espoir.  
L’après-midi, il m’a emmené au centre Mikokoro (Sacré-Cœur) de 
Nagoya, où j’ai rencontré Keith Humphries, qui a célébré la mes-
se en anglais avec un groupe mixte très sympathique.  
Le lundi 22 janvier, la communauté s’est réunie pour la matinée.  
Le mardi 23, j’ai voyagé et discuté avec Frits Ponomban jusqu’à 
la sous-station de la messe d’Ono dans la préfecture de Fukui, 
puis jusqu’à l’église paroissiale de Fukui.  Il s’est mis à neiger, ce 
qui m’a ravi. Nous avons continué jusqu’à l’église de Tsuruga pour 
rencontrer Arun Kumar et nous sommes allés déjeuner dans un 
restaurant. Fritz est rentré chez lui à Fukui, sous une neige abon-
dante.  Mes conversations se sont poursuivies avec Arun alors 
que nous roulions vers l’église de la sous-station Obama et que 
nous retournions finalement au Honbu (maison principale) à Na-
goya. Malheureusement pour Arun, il a dû retourner à Tsurguga 
par des routes enneigées, une très longue journée pour lui et Fr-
tiz. Je vous suis reconnaissant à tous les deux. 
Le mercredi 24 janvier, j’ai rencontré Sadami Takayama, notre 
confrère japonais, qui était arrivé à Nagoya le matin même par le 
train rapide Shinkansen en provenance de Tokyo.  Il travaille dans 
le domaine universitaire depuis quelques années. J’ai passé du 
temps avec Priyo Susanto, puis avec Rey Tibon. Dans l’après-mi-
di, j’ai participé à une réunion de groupe avec Devid Abram (In-
donésie), Babetara Anetoka (Kiribati) et Toan Le (Vietnam), qui 
participent à l’expérience de formation interculturelle (CCFE) et 
entreprennent des études ardues de la langue et de la culture ja-
ponaises. J’ai ensuite passé un peu de temps avec chacun d’en-
tre eux. J’ai été impressionné par leur dévouement à leurs étu-
des et par la possibilité de poursuivre leur ministère au Japon. 
Jeudi 25 janvier, Bern nous a conduits dans la neige jusqu’à l’égli-
se d’Ogaki pour passer du temps avec Joey Mission. De là, nous 
nous sommes rendus à l’église et au jardin d’enfants de Gifu 
pour rendre visite à Brian Taylor et Carroll Sompotan. Le travail 
de Brian dans la paroisse et le jardin d’enfants est phénoménal. 
Après le déjeuner et des conversations individuelles avec Brian 
et Carroll, Bern a continué pour passer du temps avec John Grae-
me à Kakamigahara. La résilience et le dévouement de John sont 
une source d’inspiration.  Il s’agit vraiment d’une communauté 
merveilleuse dont la mission est difficile, mais leur engagement 
et leur amour sont un merveilleux témoignage. J’encourage les 
autres MSC à se joindre à eux. Chris Chaplin, msc

Du 15 au 16 décembre, en route pour l’Australie, je me suis arrê-
té à Ho Chi Minh Ville pour rencontrer Hoang Nguyen (Supérieur 
Vietnam) et la communauté vietnamienne MSC de la Province 
australienne; c’etait au sujet d’une proposition de processus de 
discernement recommandée par le Chapitre provincial.  Le P. Ab-
zalón était déjà sur place, entreprenant l’accompagnement de 
toute la communauté. 
Le dimanche 17 décembre, j’ai rencontré les acteurs du proces-
sus de discernement.  J’ai écouté des réflexions importantes sur 

JAPON

VIETNAM
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la mission de notre congrégation au Vietnam et sur l’approche du 
discernement prévu pour le mois de juillet de cette année. Des 
questions très importantes sont en cours d’examen au Vietnam, 
notamment la forme que prendra le futur ministère, le travail 
missionnaire que nous accomplirons, la manière d’avancer dans 
le processus de reconnaissance en tant qu’entité de droit vietna-
mien par le gouvernement communiste national, après la recon-
naissance réussie de la communauté par la ville d’Ho Chi Minh.  
Il y a toujours des questions sur la capacité d’un groupe de jeu-
nes hommes à s’engager avec audace dans une mission d’une 
nouvelle manière.  Notre jeune communauté au Vietnam peut 
être fière de son courage et de sa volonté d’ouvrir la mission MSC 
dans son propre pays.  Il y a de nombreuses propositions, y com-
pris l’engagement avec les indigènes vietnamiens et les projets 
sociaux.  “Faites ici au Vietnam ce que vous êtes appelés à faire, 
soyez missionnaires”, a dit l’archevêque de Saigon à nos con-
frères du MSC.
Le processus de discernement vietnamien se déroulera sous la 
direction de deux guides qualifiés et expérimentés, Khoi Ngu-
yen MSC et le prêtre diocésain Hien Vu, qui ont tous deux étudié 
et travaillé au Centre de spiritualité et de pastorale Heart of Life, 
à Melbourne en Australie. Ils utiliseront le processus de Sagesse 
Communautaire développé par Brian Gallagher MSC qui a suivi 
une formation sur ce processus à Heart of Life.  Le discernement 
aura lieu en juillet 2024 au Vietnam.

À la fin de ma première journée, j’ai rejoint Abzalón et la commu-
nauté MSC à la nouvelle maison, Thu Duç, pour parler avec les as-
pirants et les membres laïcs de la famille Chevalier. Nous avons 
célébré la messe ensemble, puis un grand repas.
Le matin du lundi 18 janvier, j’ai rencontré un de nos confrères 
qui suit la formation continue MSC sur la pratique de l’anima-
tion de groupe afin de l’interviewer pour la prochaine formation. 
L’après-midi, j’ai rejoint les membres profès à la Maison Le Van Sy 
avec Gene Pejo. Nous avons discuté du processus de discerne-
ment de la sagesse communautaire afin qu’ils le comprennent 
bien.  Pour les aider à mieux comprendre, nous avons organisé 
une session de sagesse communautaire adaptée. Ensuite, nous 
avons réfléchi à la stratégie potentielle qui serait mise en place 
à l’approche du discernement.  Nous avons partagé un repas 
ensemble. Et après je suis parti pour Adélaïde tôt le lendemain.

Chris Chaplin, msc

L’accompagnement a commencé dans le district de Manille qui 
est composé de 25 membres. La rencontre avec de vieilles con-
naissances et des amis a été très profonde et revitalisante. La pré-
sence et l’engagement des anciens est quelque chose qui donne 
beaucoup de vie à la Province. 
Les communautés paroissiales de St. Quiteria et de Notre-Dame 
du Sacré-Cœur sont toujours très vivantes et donnent beaucoup 
d’espoir et de sens à la mission MSC. 
Il était ensuite temps d’accompagner le district de Nueva Ecija.  En 
raison du peu de temps dont nous disposions, nous n’avons pu or-
ganiser que des réunions communautaires dans chaque district. A 
Nueva Ecija, il y avait un esprit de fête et de partage avec les laïcs de 
la famille Chevalier et les membres du District 8. Je remercie Dieu 
de m’avoir donné l’occasion de me recueillir et de prier sur la tom-
be de Leonardo Cabrera (Bogey), un ami et partenaire dans la di-
rection de la congrégation.  Comme vous le savez tous, Bogey est 
décédé l’année dernière, il était dans le service provincial. 
Nous avons ensuite voyagé avec Edwin Borlasa (Provincial) au 
Butuan, puis dans le district de Surigao, composé de 6 membres. 
La rencontre avec 20 étudiants du pré-noviciat, appelé Collège 
aux Philippines. Sentir toujours la fraîcheur de la motivation vo-
cationnelle initiale chez tant de jeunes renouvelle notre engage-
ment missionnaire.  Comme dans les autres districts, nous avons 

PHILIPPINES
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tenu la réunion de la communauté.  Nous avons également eu 
la cérémonie de pose de la première pierre de ce qui sera le nou-
veau bâtiment du collège. Ce fut un moment très significatif pour 
tous les MSC des Philippines. Parmi les membres de ce district, il 
y a le père Mac qui, à 88 ans, continue d’être à la hauteur du sur-
nom de Père Laudato Si, parce qu’il est un combattant infatiga-
ble pour le soin de la terre mère, la plantation d’arbres et la lu-
tte contre l’exploitation minière qui détruit une si grande partie 
de notre maison commune.  Merci au Père Mac d’être un témoin 
aussi vivant et fidèle de JPIC. 
L’une de mes priorités personnelles dans l’accompagnement de 
la Province des Philippines a été de suivre l’atelier spirituel (re-
traite) Spiritualité de la création - Guérir la terre, c’est guérir l’âme 
- Écologie intégrale que notre confrère Richi Gomez propose à 
MSC-Cepagco à Del Monte, dans le sud de Mindanao.  Cepagco 
est une coopérative qui présente une approche biologique, alter-
native et non destructive de la production sans détruire la Terre 
Mère, et qui est reliée au Centre pour les Pauvres.  Ce centre est 
un projet de la province des Philippines, actuellement basé à Bu-
tuan City, mais avec des antennes à Cebu et dans les îles Camotes. 
L’expérience a été unique et louable. L’expérience du contact 
direct avec la terre mère, l’accompagnement des agriculteurs 
dans leur travail et l’apprentissage de leur sagesse est quelque 
chose qui ne peut pas être exprimé en quelques lignes.  La grâce 
d’être guidé par notre confrère Richi Gómez et l’équipe de laïcs, 
de professionnels et d’agriculteurs est également quelque cho-
se de précieux et d’unique.  Je recommande à tous ceux qui le 
peuvent de faire l’expérience ou d’aller sur Internet et de cher-
cher ce que MSC-Cepagco présente comme alternatives à la si-
tuation de notre monde. N’hésitez pas à chercher ou à entrer en 
contact avec cette expérience du Royaume de Dieu qui s’y dérou-
le et qui pourrait être multipliée dans d’autres parties du monde. 

Ensuite, il y a eu la rencontre avec les membres du district de Min-
danao. Et là a commencé quelque chose de très particulier dans 
cet accompagnement, je veux dire une série de bénédictions de 
certains lieux et de projets de vie, tous signes de la lutte pour JPIC. 
Pour n’en citer que quelques-uns :
- Nouvelles installations pour la boulangerie et d’autres produits 

au Centre pour les Pauvres au Butuan
- Bâtiment administratif du Centre pour les Pauvres de Lapo Lapo 

- Cebu. Site situé dans ce qui sera dans un futur proche le Centre 
MSC du District MSC de Cebu qui est composé de 14 membres. 

- Maison en briques écologiques, fabriquées à partir de boutei-
lles et de déchets plastiques, dans le parc Laudato Sí du district 
MSC des îles Camotes. 

- Remise en état d’une partie du scolasticat MSC pour les pro-
grammes Cor Vitae à Manille. 

Après Mindanao, nous nous sommes rendus à Cebu City pour par-
ticiper à l’Assemblée Internationale des Laïcs de la Famille Che-
valier. Cette merveilleuse expérience fera l’objet d’un autre arti-
cle dans ce bulletin, avec la déclaration issue de cette Assemblée. 
Trente jours de nombreuses bénédictions et d’accompagnement 
dans des situations difficiles.  Trente jours d’écoute profonde de 
la réalité, à la fois personnelle et communautaire. Je ressens for-
tement que l’Esprit invite la Province des Philippines à penser 
au-delà de ce qui est établi. À chercher de nouveaux horizons, 
de nouvelles présences, voire de nouveaux pays. C’est une pro-
vince qui a déjà fait cette expérience, dont le fruit est la provin-
ce de Corée.  
C’est ainsi que nous concluons cet accompagnement intense, 
profond, merveilleux et stimulant. Salamat Po (Salutations) à 
tous les MSC, laïcs et religieux de la Famille Chevalier pour cette 
formidable opportunité d’accompagnement et de partage de la 
vie en mission.  Absalon Alvarado, msc
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Bon après-midi à chacune et chacun d’entre vous, merci de nous 
avoir rejoint. L’occasion des 200 ans du P. Chevalier en ce jour, 
nous invite à parler de lui : de son œuvre et de sa mission en Be-
rry et dans le monde. J’aime bien dire que, grâce à lui, l’Église de 
Bourges est l’Église-mère de plus d’une trentaine de diocèses 
à travers le monde en raison de l’expansion missionnaire de la 
Congrégation des MSC.
Je ne suis pas le plus expert pour parler. Il y a parmi nous André 
BOHAS qui écrit la POSITIO pour la cause de béatification mais il 
m’a dit qu’il était tenu à une certaine réserve et ne pouvait donc 
pas animer notre rencontre. Nous ferons peut-être appel à lui si 
nous sommes dans l’impasse !
Je suis chargé de faire un survol historique à grand pas. Je le fe-
rai en 5 points que vous avez sur la feuille d’accompagnement.

1. La naissance… le chemin de la Providence qui veille !
2. La découverte du Sacré-Cœur de Jésus
3. L’expérience du ministère sacerdotal
4. Curé d’Issoudun pendant 35 ans
5. Le missionnaire “ad gentès”

Vous avez en page 2 du livret d’accompagnement de cette ren-
contre une chronologie succincte.

LA NAISSANCE… le chemin de la Providence qui veille !...
Chevalier est donc né 15 mars 1824 (200 ans aujourd’hui !) à Ri-
chelieu, la ville que le cardinal a créé comme un jardin à la françai-
se. Jean-Jules est accueilli dans une famille pauvre, c’est-à-di-
re plus que modeste. Il est le troisième enfant et à 12 et 10 ans 
d’écart avec son frère et sa sœur. 
Sa mère vendait les légumes sur la place et son père était un petit 
boulanger. Ne voyant plus comment faire face aux dépenses avec 
ce nouveau venu. Un jour de marché, elle va déposer le couffin 
au pied de Notre-Dame des Miracles dans l’église. Le curé, intri-
gué par les cris de l’enfant, viendra en aide à la famille. Jules expri-
me son désir d’entrer au séminaire mais pour entrer : il faut par-
ticiper à la pension et sa mère lui fait comprendre que ce ne sera 
pas possible. Jules décide d’apprendre le métier de cordonnier 
pour gagner de l’argent et pouvoir payer la pension au séminaire. 
Il a 17 ans lorsqu’on offre à son père de devenir garde forestier 
près de Vatan. Mr Just qui l’embauche, paiera sa scolarité au pe-
tit séminaire de St Gauthier. C’est ainsi que Jules arrive en Berry. 
Les parents retourneront en Touraine mais Jules se fait désor-
mais berrichon avec les berrichons et poursuit sa route au grand 
séminaire jusqu’à l’ordination. Retenons sa volonté dans une dé-
cision qui orientera sa vie : il veut être prêtre. Retenons aussi la 
place de Marie (Notre-Dame des Miracles) qui accueille la détres-
se de sa mère et ses pleurs de nouveau-né.
Il semble que le Père Chevalier soit entré dans la vie avec une 
idée à laquelle il s’est voué sans réserve et sans retour. C’est 
une idée mystique, la dévotion au Sacré-Cœur, et une concep-
tion toute pratique, la fondation d’une Société de Missionnai-
res du Sacré-Cœur. Toutes sa vie est là. Il est l’homme d’une 
idée et d’une œuvre. Ayant pris place, pour ainsi parler, dans le 
Sacré-Cœur, il n’en sortira plus quoi qu’il arrive. Une fois, deux 
fois, on pourra fermer, pour des motifs divers, sa chapelle ou 
sa basilique, il ne désespérera point d’y rentrer. Il n’aime pas le 
bruit ; la violence n’est pas son fait ; mais il ne renonce pas à ses 
droits ; il va doucement à son but, sans qu’on puisse l’en détour-
ner : c’est un doux entêté.
Florilège Chevalier au 29 octobre, Témoignage de l’Abbé Be-
lleville.

La découverte du Sacré-Cœur de Jésus
Au grand séminaire de Bourges les professeurs, des pères sulpi-
ciens, dont M. Pélissier va faire écho au mandement de Mgr De 
Villèle qui, à l’exemple de Marseille, va consacrer le diocèse au Sa-
cré-Cœur. A Marseille, Mgr de Bulsence, pour éradiquer la peste, 
consacre la ville au Sacré-Cœur. C’est ainsi que le Cardinal Aveli-
ne aime dire que Marseille est la première ville de France à avoir 
été consacrée au Sacré-Cœur.

Le 200e 
anniversaire de 
la naissance du 
Père Chevalier 

ARTICLES PRINCIPAUX
SO

PH
IE

 P
AM

AR
T



8
MISSIONNAIRES DU SACRÉ-CŒUR · MARS 2024

Mgr de Villèle, dans son mandement, évoque qu’en Berry la peste 
est plus morale que physique. M. Pélissier, dans son cours, habité 
qu’il est par le courant l’école française de spiritualité, va montrer 
qu’en la personne du Christ, en son cœur, Dieu nous aime d’une 
manière unique et personnelle. 
Ce que Vatican II dira dans Gaudium et Spes d’une manière clai-
re : “Par son Incarnation, le Fils de Dieu s’est en quelque sorte uni 
lui-même à tout homme. Il a travaillé avec des mains d’homme, 
il a pensé avec une intelligence d’homme, il a agi avec une vo-
lonté d’homme, il a aimé avec un cœur d’homme. Né de la Vier-
ge Marie, il est vraiment devenu l’un de nous, en tout semblable 
à nous, hormis le péché”. (GS n°22)
Cette découverte sera gravée à jamais dans le cœur de Jules Che-
valier et orientera toute sa vie. 
Il deviendra “missionnaire” de ce Cœur aimant.
En étudiant le traité de l’Incarnation, notre professeur y ajouta 
une thèse sur la Dévotion au Sacré-Cœur. Il la développa avec 
beaucoup de savoir et de piété. Je la retranscrivis tout entière. 

Cette doctrine allait à mon cœur et plus je m’en pénétrais, plus 
j’y goûtais de nouveaux charmes. Mon professeur me prêta la 
vie de la Bienheureuse Marguerite Marie par Mgr Languet. Cet-
te lecture excita en moi un vif désir de me faire l’apôtre de cette 
dévotion, que Notre Seigneur avait lui-même donnée au mon-
de comme un moyen puissant de sanctification et qu’il voulait 
voir répandre partout. 
Chevalier, Notes intimes p.13 et Florilège Chevalier au 5 décembre.

L’expérience du ministère sacerdotal
A Ivoy-le-pré, puis à Chatillon-sur-Indre et enfin Aubig-
ny-sur-Nère… il sera vicaire. C’est à Aubigny qu’il découvre le 
secret de la mission en Berry. Il assiste le curé dans ses derniers 
moments qui lui fait cette confession, que Chevalier a noté dans 
ses notes intimes :

“Mon cher abbé je vais mourir, mais avant permettez-moi de 
vous donner quelques conseils. Dans le cours de mon long 
ministère, je me suis trop adonné aux âmes pieuses et dévo-
tes ; je leur consacrais de longues heures au confessionnal 
sans trop d’utilité, et cela au détriment de ce que je devais 
aux hommes, aux jeunes gens et à mes autres devoirs. C’est 
une grande faute que je me reproche avec douleur. Hélas ce-
tte faute est partagée, je le sais, par un grand nombre de cu-
rés. On s’occupe trop des femmes et pas assez des hommes. 
Evitez cet écueil. Que vos préférences soient plutôt pour les 
petits, les pauvres, les ignorants et les délaissés que pour les 
grands, les riches, les savants, et les mondains”. Je le lui pro-
mis ; puis je me mis à genoux et sa main défaillante s’étendit 
sur moi pour me bénir”
Durant cette période, il reçoit un courrier de l’archevêché. Avant 
même de l’ouvrir, il déclare accepter tout ce qu’il contient. Le 
voici nommé à Issoudun. Son rêve du séminaire d’être mission-
naire dans un milieu déchristianisé pourra se réaliser puisqu’Is-
soudun est considéré, à l’époque, comme la paroisse la plus in-
digne du diocèse. L’archevêque nomme en même temps que 
lui : Emile Maugenest, un ami du séminaire. Ils n’ont pas oublié 
leur projet, à savoir : créer un institut missionnaire pour répon-
dre à la déchristianisation ambiante. Ils s’en ouvrent au Curé 
l’abbé Crozat qui, au bout de sa course, est comme Syméon. Il 
voit en ces deux jeunes vicaires un renouveau possible et pro-
met de les aider. Décision est prise de faire une neuvaine à la 
Vierge Marie qui se terminera le jour de la proclamation du dog-
me de l’Immaculée Conception (8 déc. 1854). Chevalier a de-
mandé un signe au ciel qui lui sera donné, par un bienfaiteur, 
qui promet une somme importante pour établissement d’une 
maison de missionnaires. 
En discernement avec l’archevêque, voilà Jules Chevalier fonda-
teur d’un institut missionnaire qui comprendra les MSC, les Filles 
de N.D. du S.C., le Tiers-Ordres appelé aujourd’hui Fraternité N.D. 
du S.C. et les ANNALES d’Issoudun.

Le curé d’Issoudun durant 35 ans…
Maugenest lui sera retiré pour devenir curé de la cathédrale et plus 
tard il quittera le diocèse pour entrer chez les dominicains. Cheva-
lier perd un allié de grande qualité… L’archevêque lui dit alors : “si 
votre œuvre vient de Dieu elle continuera même sans Maugenest”.
Les difficultés ne manqueront pas, notamment la première 
vague des expulsions. Tous les MSC quitteront Issoudun. Che-
valier pourra rester car Mgr de la Tour d’Auvergne, visionnai-
re, a nommé Chevalier curé d’Issoudun. Il pourra ainsi, se-
lon la situation, dire qu’il est prêtre du diocèse de Bourges 
ou religieux.
Chevalier aura des critiques en interne et en externe… nombre 
de prêtres diocésains, sans doute par jalousie, de ce qui se dé-
ploie à Issoudun, le critiqueront auprès de l’archevêque. Cer-
tains pensent qu’il délaisse la paroisse au profit de sa Congréga-
tion. Ses relations avec les différents archevêques ne seront pas 
toujours simples, mais il aura toujours un grand respect pour la 
personne et la fonction. Au sein même de la Congrégation il de-
vra essuyer plusieurs critiques.

_
...créer un institut 
missionnaire pour 
répondre à la 
déchristianisation 
ambiante.
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C’est un bâtisseur… le lieu où nous sommes en témoigne et il 
va reconstruire l’église paroissiale St Cyr. Plus que cela, il sera 
un “bâtisseur d’âmes” si je puis m’exprimer ainsi. Contraire-
ment aux accusations qu’il essuie, il ne délaisse pas la vie pa-
roissiale au profit de sa fondation. Quelques textes nous éclai-
rent sur ces aspects, vous les avez sur la feuille… je les survole 
avec vous en ne rapportant que les paroles de Mgr Marchal 
et Mgr Boyer… 
Il faudrait aussi parler de Mgr Servonnet mais nous risquons 
d’être encore là à minuit !
Documentation résumée dans CUSKELLY, 
L’homme et sa mission, Jules Chevalier., pages 266-268, 318 :
Mgr Marchal succède à Mgr de La Tour d’Auvergne. Les premiers 
contacts avec le Père Chevalier furent délicats car l’archevêque 
avait reçu un grand nombre de lettres de prêtres du diocèse dé-
nonçant que le P. Chevalier s’occupait plus du Sacré-Cœur et de 
ses œuvres personnelles que de la paroisse.
Lorsque Mgr Marchal vient faire la confirmation à Issoudun il dé-
couvre près d’une vingtaine d’œuvres paroissiales créés par Che-
valier et ses missionnaires pour l’annonce de l’Évangile. La liste 
est impressionnante : 

On lui (à Mgr Marchal) apporta une dizaine de registres : celui 
du Saint-Sacrement, du Rosaire, des Mères chrétiennes, des En-
fants de Marie, de l’Œuvre de jeunesse, du Catéchisme de per-
sévérance, filles et garçons, de l’Œuvre militaire, des Catéchis-
tes volontaires, de l’ Œuvre des domestiques, de la Communion 
générale des jeunes filles le premier vendredi de chaque mois, 
des jeunes garçons le premier dimanche du mois, la Conférence 
de St Vincent de Paul pour visiter et secourir les pauvres, l’Œu-
vre des sœurs garde malade, l’Œuvre de la propagation de la 
foi, de la Sainte Enfance, de St François de Sales. Toutes ces œu-
vres établies dans la paroisse par le Père Chevalier ou ses mis-
sionnaires. Sa grandeur et son frère le Vicaire Général exami-
naient alternativement ces registres. Ils examinaient l’église et 
ses reconstructions nouvelles.
Comme cela se faisait autrefois, avant de donner la confirma-
tion l’Archevêque et le vicaire général interrogeaient indistinc-
tement les enfants. 
“Mgr en fit venir quatre devant lui : deux garçons et deux filles 
et les interrogea sur tout le catéchisme. Après l’interrogation, 
Sa Grandeur se lève et, après s’être concerté avec son frère, il 
adressa la parole aux enfants et leur fit des compliments sur 
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leur science. Je suis obligé d’avouer, dit Sa 
Grandeur, que la paroisse d’Issoudun est une 
des premières du Diocèse pour l’organisation et la science 
des enfants”. (Cuskelly p. 267).
Avant de quitter Issoudun, Mgr Marchal prit en particulier le 
Père Chevalier et lui dit : 
“lors de ma première visite, vous dûtes trouver bien étran-
ge ma façon d’agir avec vous. Eh bien, je puis vous dire main-
tenant que j’avais des idées préconçues contre vous et votre 
administration paroissiale ; il faut me le pardonner car j’avais 
reçu toute une série de lettres de prêtres du Diocèse qui vous 
calomniaient indignement. Les noms de ces prêtres, je les 
tiens là, disait-il, en se frappant le front de la main. Je les tien-
drais à l’œil - Oh ! Monseigneur, dit le Père Chevalier, que votre 
Grandeur veuille bien oublier tout cela. L’humanité est ainsi 
faite. J’en ai vu bien d’autres”.
A une autre occasion, le P. Chevalier proposera à Mgr Marchal 
le nom d’un prêtre pour qu’il le nomme chanoine de la cathé-
drale. Voici la réponse de Mgr : 

“Je vous dirai une chose, mon cher Père : je ne tiens pas plus 
que cela à nommer des chanoines et encore moins celui que 
vous me recommandez, parce que c’est un de ceux qui m’ont 
écrit contre vous lorsque j’ai été nommé Archevêque de Bour-
ges. - Eh bien, à cause de cela, Monseigneur, je le recomman-
de doublement à votre Grandeur et à sa bienveillance. Elle ne 
pourra me faire un plus grand plaisir qu’en lui donnant la mo-
sette pour les services rendus au diocèse”.
Il y avait aussi des MSC qui l’ont dénoncé à l’archevêque, Mgr Bo-
yer. Après sa mort, son auxiliaire, Mgr Bardel, qui venait d’être 
nommé évêque de Sées, vint voir le Père Chevalier et lui dit : 
Mon révérend Père, tous vos pères ne sont pas vos amis. Je 
vous apporte avant de quitter Bourges, toutes les lettres qu’ils 
ont écrites contre vous à Mgr Boyer. Je n’ai pas voulu que ce 
dossier reste dans les archives de l’Archevêché. Je vous les 
apporte. Vous pourrez en prendre connaissance et vous ve-
rrez ce qu’on vous reproche”. Le bon Père Chevalier a connu 
tous ses ennemis, même ceux qui ont commis l’indignité de 
le calomnier sur sa moralité. […] Le Père Chevalier a conser-
vé ce dossier jusqu’à sa mort … Il s’est vengé de ses ennemis 
en les recevant avec bonté et charité. Il les invitait à sa table et 
les traitait mieux que ses amis. J’en ai vu plusieurs à sa table 
qui étaient loin de se douter qu’il avait en sa possession leu-

rs lettres de dénonciation au Cardinal Boyer. En lisant ce fa-
meux dossier, il se contentait de répéter “que le Bon Dieu 
leur pardonne”. (Cuskelly, p. 318-319)

Le missionnaire ad gentes…
Comme le disait Mgr Plateau lors du synode diocésain : 
“Ne laissons pas rétrécir la mission aux limites géogra-
phiques du Berry”. Chevalier répondra à la demande du 
St Siège d’aller en Mélanésie et Micronésie… l’actuelle 

Papouasie-Nouvelle-Guinée et la République de Kiriba-
ti au cœur du Pacifique. (Je crois que Mgr Beau dirait qu’il 

ne faut pas favoriser le fait d’être autocentré).
Nous avons son admirable réponse au St Siège le 16 avril 1881… 
Père Chevalier va accepter alors que les bases de sa jeune con-
grégation ne sont pas totalement assurées. Ce sera le dévelo-
ppement de la mission qui nous caractérise aujourd’hui en-
core, au-delà du Berry. Il faut se rappeler qu’au séminaire il y 
avait les ANNALES de la propagation de la foi, donc une ou-
verture à la mission universelle.
A l’exemple de Marie, nous avons fait connaître avec simpli-
cité notre insuffisance notoire et nos légitimes inquiétudes. 
Puisque, malgré cet aveu sincère, Eminence, vous nous dites 
comme l’Ange : “Ne craignez rien ; acceptez l’offre qui vous est 
faite, l’esprit de Dieu sera avec vous, et la vertu du Très-Haut 
vous couvrira de son ombre”, nous nous inclinons avec res-
pect, et notre humble congrégation répond avec la Vierge de 
Nazareth : “voici la servante du Seigneur, qu’il me soit fait se-
lon ta parole”. Lettre du Père Chevalier au Cardinal Simeoni, 
Préfet de la Propagande.
Ainsi, la devise du Père Chevalier prenait corps, devenait réalité : 
AIME SOIT PARTOUT LE SACRE CŒUR DE JESUS.

Daniel Auguié, msc
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Nous savons tous que notre fondateur a beaucoup écrit.  Ses 
livres, ses lettres, ses sermons abondent dans nos archives 
historiques.  Vouloir lire toutes ses contributions en une seule 
fois prend parfois du temps. C’est pourquoi nous présentons 
quelques-unes de ses phrases qui, à l’occasion du 200e anniver-
saire de sa naissance, peuvent nous aider à réfléchir sur ses œu-
vres, sur sa personne, sur son sens d’être un instrument de l’Es-
prit dans le milieu où il vivait, sur la manière dont il rêvait son 
travail au service de l’Église et de l’humanité.  Elles sont écrites à 
partir de sa culture ; ne cherchons pas à savoir comment il le dit, 
mais ce qu’il veut transmettre.  Ce que nous présentons n’est pas 
un travail académique ; c’est juste une petite contribution pour 
mieux connaître notre “petite société”, pour l’aimer davantage 
et pour admirer encore plus la figure du Fondateur.  Réflexion 
sur le 200e anniversaire de la naissance de Jules Chevalier, “un 
homme avec une mission”.

1. Un peu d’histoire
1.1.  Le début d’un charisme fondateur : ce charisme est la vi-
sion particulière de Jésus dans l’Evangile. Jules l’a découvert, 
vécu et annoncé à travers le cœur de Jésus comme la révélation 
de l’amour de Dieu, amour tendre, compatissant, miséricord-
ieux, fort et constant.
· « Le Cœur du divin Maître est le centre où tout converge dans 
l’Ancien comme dans le Nouveau Testament, le pivot sur lequel 
tout roule dans le catholicisme, le soleil de l’Église, l’âme de nos 
âmes, le foyer de notre amour, le berceau de notre sainte reli-
gion, la source de nos mystères, l’origine de nos sacrements, le 
gage de notre réconciliation, le salut du monde, le remède à tous 
nos maux et l’arsenal du chrétien.  C’est ainsi que je comprends 
la dévotion au Sacré-Cœur de Jésus ; elle embrasse tout, elle 
répond à tout. » (9-XII-1862)
· “La dévotion au Sacré-Cœur est l’essence du christianisme et 
contient toutes les autres dévotions. Le Cœur de Jésus est Dieu, 
l’amour de Dieu incarné. Dieu est amour”. (1887)
· “Jésus est le premier missionnaire de son Cœur. Il est le premier 
à faire connaître aux hommes son amour pour eux. Partout, tou-
jours, dans toutes ses actions, notre Seigneur s’est préoccupé de 
la mission qu’il est venu accomplir sur la terre.” (1870)

· Bien que composée de membres divers, l’humanité ne forme 
qu’un seul corps, un seul sang, “unum corpus multi sumus”.  Le 
cœur qui donne vie à tous les membres de ce corps est le cœur 
de Jésus.  Lui seul nous rassemble, lui seul nous unit à Dieu.  Dès 
que nous nous séparons de Lui, nous nous séparons les uns des 
autres, et avec la vie divine - dont il est la source - nous perdons le 
véritable sens de la fraternité humaine. Ce Cœur divin est donc le 
centre autour duquel gravitent tous les cœurs”. (1865)
· « Deux plaies rongent notre malheureux siècle : l’indifférence 
et l’égoïsme.  Il faut un remède efficace qui puisse s’appliquer à 
ces deux maux.  Ce remède se trouve dans le Cœur de Jésus, qui 
n’est qu’amour et charité. Il faudrait alors des prêtres qui travail-
lent à le faire connaître ; ils porteraient le nom de Missionnaires 
du Sacré-Cœur de Jésus.” (1856)
· Du berceau à la croix, la force et la douceur de Jésus apparais-
sent d’une manière toute particulière... En tant que Missionnaires 
du Sacré-Cœur, nous devons porter le sceau qui a marqué Jésus 
des qualités de bonté et de force... Le Cœur de Jésus “Il possède 
toutes les vertus que nous avons tendance à admirer le plus, 
comme le courage, la force, la persévérance, la générosité...”.

Connaître 
Jules 
Chevalier
Par des lettres du fondateur  
et un peu plus
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1.2.  Un idéal
· “Nous avions promis à la Sainte Vierge que, si elle nous écout-
ait, nous prendrions le titre de Missionnaires du Sacré-Cœur de 
Jésus et que nous nous efforcerions d’en rendre vraie la belle et 
profonde signification.” (9-XII-1862)
· La petite Congrégation du Sacré-Cœur n’est pas une œuvre 
d’homme mais de Dieu ! “Elle est née dans le Sacré-Cœur de 
Jésus sous la puissante protection de Marie.” (1855)
· La Congrégation n’est pas l’œuvre des hommes, vous le savez 
tous aussi bien que moi.  Vous connaissez son origine et les cir-
constances merveilleuses qui l’ont accompagnée.  Elle naît tout 
entière de la prière à Marie, au Cœur de Jésus, source de toute 
bénédiction.  Elle a motivé notre courage au milieu des efforts de 
l’enfer et des mille difficultés que nous avons rencontrées.  Dieu 
seul en connaît le nombre et l’entité. C’est aussi la cause de no-
tre confiance illimitée. Oui, le ciel aime notre petite Congréga-
tion...”. (N° 1852 Cir.)

1.3.  Un parcours historique
· “Depuis que le petit grain de moutarde, qui semblait étouffé par-
mi les ronces et les épines de notre pauvre village, a germé sous 
le regard du ciel et croît de jour en jour, quel sera son sort ? C’est 
le secret du Cœur de Jésus”. (9-XII-1862)
· “L’entreprise peut paraître hasardeuse, mais nous avons les ga-
ranties de la bénédiction divine, et tant que la main de Dieu reste 
en nous, la confiance est un devoir. Que le divin Cœur de Jésus 
abrite et protège toujours la Congrégation et nous accorde, parmi 
ses faveurs, une grande fidélité à ne rechercher que ce qui peut 
lui donner de la gloire.” (1866)
· “Quand Dieu veut une œuvre, les obstacles pour lui sont des 
moyens. Il se joue de la sagesse humaine, déconcerte ses prévi-
sions, appelle à la vie ce qui, d’après elle ne devrait jamais voir le 
jour, développe et fortifie dans la fécondité ce qu’elle avait con-
damné à mourir. La fondation et le développement de la petite 
congrégation des Missionnaires du Sacré-Cœur sont la preuve 
de cette vérité”. (1870)
· J’ai la conviction que notre Congrégation est destinée, dans les 
desseins de la Providence, à de grandes choses et qu’elle a un 
grand avenir ; mais à condition qu’elle ne soit pas à moitié reli-
gieuse, mais complètement et sans réserve. (5 mars 1887)
· “Il ne faut pas nous étonner de nos imperfections religieuses.  
Un chêne demande de longues années pour atteindre sa perfec-
tion.  C’est déjà énorme que nous sentions ce qui nous manque.  
Avec le temps, nous y parviendrons. Je considère comme une 
grande bénédiction le fait que notre route soit tracée et que nous 
connaissions le chemin que nous devons suivre.” (30 mars 1887)
· “Ne soyons pas plus rebelles que saint Pierre !  Que notre pru-
dence humaine ne s’oppose pas à la volonté du Maître... Beau-
coup de nos œuvres ont été établies dans la plus grande con-
tradiction.  Un ensemble de circonstances qui semblaient 
providentielles nous a poussés à aller de l’avant.  Aujourd’hui, 
nous voyons que l’Esprit de Dieu dirige toutes choses, et nous 
nous en félicitons”. (04-1-1881)
· “Je le vois à Rome, par exemple.  Mgr. Felipe et d’autres ont pris 
l’habitude de nous appeler Missionnaires du Sacré-Cœur d’Is-

soudun.  J’ai protesté.  Obligez-les à dire Missionnaires du Sacré-
Cœur de Jésus.  C’est notre titre officiel : nous appartenons à la 
Sainte Eglise Catholique, pas à Issoudun”. (01-II-1889)
· “Ne permettez pas que le véritable édifice religieux que nous 
voulons construire soit démoli par des critiques inconsidérées, 
par des artifices... Si nous tenions compte des plaintes que peu-
vent inspirer l’amour du confort, le manque de générosité et 
d’esprit religieux, nous n’en finirions pas.  Nous voulons me-
ner une vie essentiellement religieuse ; ceux qui ne le veulent 
pas chercheront ailleurs une vie plus confortable.  Ce n’est pas 
le nombre qui fait la force d’une communauté mais la qualité 
des membres fortement disciplinés.  Nous voulons avant tout 
de vrais religieux, animés par l’esprit de prière, d’abnégation, 
d’obéissance et de sacrifice.  C’est là ce qui fera notre force, attir-
era à nous les sujets sérieux, et assurera la prospérité de notre In-
stitut, avec la bénédiction du ciel.” (27-VII-1888)
· L’Union fait la force.  Avec les précieux éléments dont nous dis-
posons, regardons l’avenir avec confiance.  Nés du Cœur de 
Jésus, sous les puissants auspices de Notre-Dame du Sacré-
Cœur, que pouvons-nous craindre ?  Ne sommes-nous pas 
ses enfants de prédilection, ses apôtres choisis ?  Sa protection 
toute-puissante et maternelle sur notre Congrégation ne s’est-
elle pas manifestée dès le début ?  Qui pourrait énumérer les 
bontés maternelles de Notre-Dame du Sacré-Cœur ?  Que de 

merveilles elle a accomplies et accomplit chaque jour en notre 
faveur !  Confiance donc !  Marchons ensemble dans une union 
intime et cordiale ! (5-VIII-1891)
· “N’oubliez pas, cher ami, que nous sommes Missionnaires du 
Sacré-Cœur et que notre esprit doit être un esprit de douceur 
et de charité, de piété, de soumission et de grande miséricorde.  
Nous formerons mieux les âmes et nous les gagnerons mieux 
par la bonté que par une sévérité inflexible.  Discite a me qui mi-
tis sum et humilis corde.” (26-02-86)
· “Si vous ne voulez pas voir notre chère Congrégation sombrer 
ou végéter, il est temps d’écouter et de donner satisfaction à ceux 
qui se plaignent. Dirigez vos efforts vers le véritable esprit reli-
gieux, la discipline, la mortification, l’observation des règles et 
l’accomplissement des trois vœux.  Plus notre Congrégation sera 
sérieuse... plus le Sacré-Cœur la bénira et plus les vocations se 
multiplieront”. (24-II- 1906)

_
Le Cœur de Jésus est 
Dieu, l’amour de Dieu 
incarné. Dieu est amour.
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· La persécution, comme la pauvreté, est une bénédiction.  Loin 
de nous plaindre, réjouissons-nous, comme les Apôtres, d’avoir 
été jugés dignes de souffrir pour et avec notre divin Maître.” (13-
IV-1906)
· “Où avez-vous entendu dire, P. Meyer, que les Ordres religieux 
ne peuvent être reconstitués ?  Il oublie, par conséquent, que la 
vie de perfection est une partie essentielle de la Sainte Eglise.” 
(13-IV-1906)

2.  Avec une spiritualité du cœur
2.1.  La spiritualité de la congrégation, c’est vivre et pratiquer 
la vision particulière de son propre charisme.  Pour nous, c’est 
une spiritualité du cœur.  Le Père Cuskelly, dans son livre sur Ju-
les Chevalier, au chapitre 5, souligne les notes caractéristiques 
suivantes de notre spiritualité du cœur : un sens de la mission, 
appelé à offrir partout la richesse de l’amour et de la miséricorde 
du Cœur du Christ, en étant fort, constant et audacieux (selon les 
mots de l’actuel Pape François : proche, tendre et miséricord-
ieux) ; avec l’obéissance dans la charité fraternelle (sens de l’ap-
partenance communautaire) ; conscient que l’amour véritable 
comporte une dynamique de renoncement personnel, (selon 
les mots de Saint Jean-Paul II : aimer, c’est mettre le “ tu “ au-des-
sus du “ je “, du moi) ; avec une dévotion particulière à Marie sous 

l’invocation de Notre-Dame du Sacré-Cœur ; vivant la mystique 
de l’amour pour le Christ total, (avec un esprit de synodalité et 
de libération du péché et de ses conséquences : la réparation).
Jules Chevalier n’était pas un intellectuel, mais il nous laisse 
percevoir ce que Cuskelly synthétisait dans ses lettres.

2.2.  · Je conjure mes frères bien-aimés d’être toujours les enfants 
fidèles de la Chaire de Pierre et de son Chef suprême, dont les 
jugements sont irréformables ; de vivre entre eux l’union la plus 
cordiale et la plus parfaite, d’avoir un grand respect pour l’au-
torité en général et pour leurs supérieurs en particulier, de pra-
tiquer l’obéissance jusqu’à l’héroïsme, de renoncer à leur pro-
pre volonté, à leur jugement personnel, de se soumettre en tout 
et volontiers aux volontés de ceux qui ont le droit de leur com-
mander ; de pratiquer la mortification intérieure et extérieure, 
d’embrasser généreusement le sacrifice jusqu’à l’immolation, 
de ne jamais reculer devant la croix que le ciel leur impose, de ne 
chercher en tout que la volonté de Dieu, sa gloire et le bien des 
âmes ; de fuir la vanité, la recherche de soi-même et de ses pro-
pres commodités, de se fortifier dans un grand esprit de foi, en 
s’éloignant et en fuyant le monde ; d’observer avec une fidélité in-
violable leurs Constitutions et Règles, principalement tout ce qui 
concerne les trois vœux de religion.  J’implore à genoux les divers 
supérieurs de la Congrégation pour l’exacte observation de tous 
ces points”. (1er Testament spirituel, 25 janvier 1881)
· “L’esprit religieux, c’est avant tout l’estime de sa vocation.  
L’adhésion à quelque chose est fonction de l’appréciation.  Les 
raisons de l’appréciation, de l’estime et de l’amour de la vocation 
sont nombreuses.  Tout d’abord, une grâce d’élection par l’appel 
au service de Dieu... le fait d’avoir été appelé à la vie religieuse 
dans une Congrégation dédiée au Coeur de Jésus... choisi avec la 
mission d’être ses missionnaires et d’étendre son royaume dans 
le monde entier.  L’esprit religieux ne consiste pas seulement en 
cela, mais aussi en l’obligation de rechercher la perfection toujo-
urs, en tout et partout.  C’est la raison d’être de notre État.  Celui 
qui l’oublie, plus qu’un membre inutile, devient dangereux par 
son mauvais exemple...” (n° 2577. Cir.)
· “Rendons-nous dignes de nouvelles faveurs par notre piété, no-
tre abnégation, notre observance, notre esprit de discipline et no-
tre obéissance aux Constitutions.  Si nous sommes ce que nous 
devons être, le Ciel bénira la petite Congrégation, qui a un grand 
avenir devant elle”. (24-XI-1904).
· “Qu’ils soient toujours unis les uns aux autres par les liens d’une 
intense charité.  La division au sein d’une société mène à la ru-
ine, dit le Seigneur.  Il faut donc éviter à tout prix ce malheur.” 
(1904. Testament).
· Les MSC, qui ne constituent qu’une seule famille, doivent avant 
tout vivre et travailler pour la Congrégation qui les a formés et 
non pour les différentes nationalités”. (N° 1966. Cir.)
· “Ils sont aveuglés par l’esprit critique, qui est la ruine des com-
munautés...” (27-VII-1888)
· “La science devient dangereuse sans la piété, mais avec elle, elle 
convertit et sauve les âmes.  Convaincus de cette vérité, loin de 
tirer vanité des connaissances acquises, ils se glorifieront avec 
l’Apôtre de ne savoir que Jésus crucifié ; à l’exemple des Saints, ils 
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apprendront plus encore au pied de la croix que dans les livres.” 
(1857)
· “La science sans la miséricorde est déplorable.” (11-02-1881)
· “Un religieux qui refuserait de participer au développement pro-
gressif des connaissances humaines créerait des lacunes fatales 
dans sa formation. Mais qu’est-ce que la science sans miséricorde 
? Une cymbale retentissante. C’est pourquoi le Missionnaire du 
Sacré-Cœur doit devenir un homme de foi et de sacrifice.” (1901)
· Il semble que vous fassiez peu de cas de la violation habituelle 
des règles et de la responsabilité encourue.  La ruine de l’esprit 
religieux et des communautés commence toujours par là.  On 
ne fera jamais assez, surtout aujourd’hui, pour leur exacte ob-
servation et pour leur inspirer un respect suffisant.” (27-VII-1888)
· “Vous savez comme moi que les religieux âgés ont souvent plus 
besoin que les jeunes d’être rappelés à l’ordre.” (27-VII-1888)
· “Que l’esprit de pauvreté règne parmi eux, fuyant la vanité, le 
luxe, le superflu, les dépenses inutiles. Se contentant du néces-
saire en toutes choses.” (1904)
· “Puissions-nous nous rendre compte de la grandeur du 
ministère qui nous est confié ! Que le Sacré-Cœur de Jésus soit 
aimé partout.  Pour apporter un remède efficace aux sociétés 
modernes qui sombrent dans l’abîme de l’impiété, notre Sei-
gneur Jésus-Christ présente aux hommes son Très Sacré-Cœur.  
Et c’est nous qui sommes envoyés pour appliquer ce remède au 
monde”. (1900)
· “Nous n’avons besoin que de vrais missionnaires, d’hommes 
pieux, zélés, obéissants et vraiment apostoliques”. (19-XI-1889)
· “Nos missions à l’étranger et parmi les infidèles ont une grande 
importance.  Elles sont la plus pure gloire de notre Institut. Les 
Supérieurs majeurs devront s’efforcer de ne leur envoyer que des 
hommes choisis, pieux, judicieux, observateurs, d’un dévoue-
ment intransigeant et d’une affection inviolable pour la Congré-
gation. “Les caractères inconstants, versatiles, aventureux, intro-
duisent le désordre”. (n° 2665, Testament)
· Nous nous sommes proposé de marcher sur les traces de Jésus-
Christ, d’imiter ses vertus et de tendre chaque jour à la perfection 
par la pratique constante des trois vœux de pauvreté, d’obéis-
sance et de chasteté. Nous nous sommes dépouillés de nous-
mêmes pour revêtir le Christ crucifié.  Et si nous voulons conserv-
er ces dispositions, nous devons garder l’esprit religieux jusqu’à 
la fin de notre vie sous peine de parjure”. (1887)
· “La persécution, comme la pauvreté, est une bénédiction. Loin 
de nous plaindre, réjouissons-nous, comme les Apôtres, d’avoir 
été jugés dignes de souffrir pour et avec notre divin Maître.” (13-
IV-1906)
“Une grande charité doit régner dans la communauté. Se re-
specter les uns les autres. Traitez-vous avec bonté et cordialité 
; évitez tout ce qui a un goût d’affectation et de suffisance ; ne 
cherchez jamais à dominer ou à briller. Efforcez-vous de pra-
tiquer les vertus du Cœur de Jésus : sa douceur et son humil-
ité”. (1855)
· “Sans aucun doute, nous avons devant nous un bel avenir avec 
le Sacré-Cœur de Jésus comme point d’appui, mais il faut sa-
voir en profiter.  Pour cela, il faut être des hommes d’étude et de 
prière désintéressés, disciplinés, obéissants.  Comme nous en 

sommes encore loin !  Il est temps de réagir et d’avoir de vrais re-
ligieux dignes de ce nom.  Demandons au Sacré-Cœur et à No-
tre-Dame de nous venir en aide, et si nous y parvenons, nous fer-
ons des merveilles.” (1896)
· “Parmi les membres de la petite communauté du Sacré-Cœur 
de Jésus, la plus grande charité et l’union la plus parfaite régner-
ont toujours.  L’affabilité, l’humilité, l’obéissance, l’esprit de pau-
vreté, le zèle et l’abnégation seront sa dotation.” (1855)

2.3. Une expression de Jules Chevalier est : “l’obéissance dans 
la charité fraternelle”.  C’est une manière de vivre l’amour dans 
une communauté où chacun des membres a une mission à ac-
complir dans une “union commune”.  Les Constitutions nous 
rappellent que nous devons tous nous soutenir mutuellement 
dans notre croissance spirituelle et humaine pour mener à bien 
la mission.  Elles nous rappellent les principes de subsidiarité, de 
coresponsabilité, d’inter-responsabilité, d’animation et d’union.  
Lors du dernier Chapitre général (2023), le thème de l’interna-
tionalité des congrégations a été ajouté.  Jules a souvent écrit sur 
la mission du Supérieur dans cette conception de l’obéissance 
en fraternité qui exclut le despotisme, la dictature et le fait de 
se croire maître et seigneur dans l’œuvre à réaliser selon la mis-
sion confiée, avec une attitude d’écoute pour discerner avec les 
frères de la communauté quelle est la volonté de Dieu pour eux.
· “Ceux qui entrent dans notre Congrégation peuvent se laisser 
dépasser par d’autres dans la science, dans la mortification, dans 
la pauvreté ; mais ils ne se laisseront pas vaincre dans l’obéis-
sance à la charité fraternelle.” (1869)
· “L’obéissance et l’humilité doivent être les vertus capitales de la 
Congrégation parce qu’elles sont celles du Cœur de Jésus.” (1857)

ARTICLES PRINCIPAUX



15
MISSIONNAIRES DU SACRÉ-CŒUR · MARS 2024

· “Dans la Congrégation, personne n’est étranger, ni hôte de pas-
sage ; nous sommes tous frères dans l’unique Cœur du Christ.” 
(1897)
· Nous avons eu des Supérieurs “ama et fac quod vis” (aime et 
fais ce que tu veux).  Avec ce principe, certains ont été la cause 
de la ruine de beaucoup et d’un affaiblissement extrême de 
l’observance religieuse.  Si nous continuons dans cette voie, 
ce sera la perte des vocations.  Il faut prendre les hommes 
tels qu’ils sont.  Ils ont besoin de ressentir une discipline vig-
oureuse.  Ce n’est qu’ainsi que l’on peut maintenir la régularité 
et la vertu...” (07-04-1880)
· “Je crois qu’il est sage de la part des supérieurs et typique d’une 
bonne administration de penser à l’avenir et de le préparer, sans 
compromettre le présent, c’est-à-dire surtout quand la Provi-
dence semble en tracer la voie.” (26-02-1884) 
· “N’acceptez que des vocations sûres. Il vaut mieux en avoir 
moins, mais elles sont bonnes. Ne vous attachez jamais au nom-
bre, sinon vous aurez des esprits gênants qui feront trembler la 
Congrégation. Et quand vous vous apercevez qu’un religieux ne 
convient pas, n’hésitez pas à le renvoyer. Il faut aujourd’hui que 
la discipline soit plus ferme que jamais et que l’obéissance soit 
pratiquée par tous.  L’obéissance est la pierre de touche ! » (Léon 
XIII à Jules, Cfr. Nº 1966. Cir.)
· Il se plaint de certains novices peu intelligents et de santé frag-
ile.  Pourquoi les garder si longtemps ?  Ils constituent alors une 
grande nuisance, et nous ne savons que faire d’eux après qu’ils 
nous ont coûté tant d’argent.  Il n’est pas souhaitable d’être aus-
si condescendant.  Il faut une bonne intelligence et une excel-
lente santé.  Soyez sévère.  N’admettez jamais aux vœux de ces 
natures dociles et sensuelles.
· Le missionnaire doit rayonner d’une foi inébranlable et d’une 
parfaite confiance en Dieu pour ne pas se laisser emporter par le 
découragement dans les revers et les problèmes, et pour ne pas 
perdre courage devant les difficultés qu’il rencontre dans son 
travail.” (1855)
· “Autant que possible, le Supérieur ne fera jamais sentir à ses 
frères le poids de son autorité ; il ne les traitera pas en domina-
teur, mais avec bonté, douceur, charité et cordialité.” (1855)

2.4. Nous connaissons la dévotion filiale de Jules Chevalier en-
vers la Mère de Jésus.  Nous l’avons tous entretenue tout au long 
de notre histoire.  Nous ne pouvons nier qu’en plusieurs endroits, 
nous sommes plus connus par elle que par notre titre.
· « Nous la reconnaissons comme notre fondatrice et notre souv-
eraine.  Nous l’associerons à toutes nos œuvres et la ferons aim-
er d’une manière particulière.” (1856)
· “N’oubliez pas qu’il nous a été donné par Marie, que Dieu a vou-
lu qu’il prenne sa vie dans le cœur très pur de la Vierge, sa Mère 
; qu’elle est, en outre, le canal mystérieux par lequel les grâces 
nous parviennent.  C’est donc par elle, et en union avec elle, qu’il 
faut aller au Cœur de Jésus. Sûrs de plaire à Jésus, appelez sa 
Mère : Notre-Dame du Sacré-Cœur. (1863)
· “Nous nous efforcerons de faire aimer Marie... de faire connaître 
aux peuples sa puissante intercession auprès de Dieu et sa ten-
dresse pour les hommes.” (1855)

· Ce titre de Notre-Dame du Sacré-Cœur contient une significa-
tion profonde : Il veut montrer que Marie, à l’occasion de sa Ma-
ternité divine, a une grande influence sur le Cœur de Jésus, et 
que c’est par elle que nous devons marcher vers le Cœur de vo-
tre fils”. (1857)
· “Comme Marie, nous avons fait connaître en toute simplicité 
notre insuffisance notoire et nos légitimes préoccupations.  Puis-
que, malgré cette manifestation sincère, vous nous dites comme 
l’ange : “Ne craignez rien, acceptez la proposition qui vous est 
faite, l’Esprit de Dieu sera avec vous et la puissance du Très-Haut 
vous couvrira de son ombre”, nous nous inclinons avec respect, 
et notre humble Congrégation répond avec la Vierge de Naza-
reth : “Voici la servante du Seigneur, qu’il me soit fait selon ta pa-
role”. Et avec saint Pierre : “Sur ta parole, je jetterai le filet” (1881).

3.  Sur sa personne
3.1.  Nous savons que Jules Chevalier parle rarement de lui-
même.  Nous présentons des textes pour nous aider à entrer 
dans son intérieur et à l’apprécier encore plus.

3.2. · “J’essaie même d’aller plus loin et de me recréer, comme 
saint Paul, dans les épreuves et de trouver ma consolation dans 
la croix.  Je sais que les œuvres de Dieu ne sont fondées que sur le 
Calvaire et la souffrance.  Cette pensée me fortifie.” (14-02-1866)
· “Je pardonne de tout cœur à mes ennemis, si j’en ai eu, à ceux 
qui ont cherché à me blesser par leurs paroles ou par leurs ac-
tions, à tous ceux qui ont répondu à mon dévouement, à mes 
bienfaits, par l’ingratitude ou la calomnie.  Mon âme est libre de 
tout ressentiment”. (1er Testament spirituel, 25 janvier 1881)
· “Je fais mon devoir. Si votre opinion reste la même, je donnerai 
ma démission dans les huit jours.” (à ses conseillers, 26-02-1884)
· “Si les choses continuent ainsi, il convient mille fois d’abandon-
ner la paroisse et de se contenter d’une position modeste, où 
la vie religieuse puisse s’exercer sérieusement...” (17/05/1889)
· “N’admettez pas les malades, ceux qui manquent de piété sin-
cère, ceux qui manquent de jugement.  Ces sujets sont plus nuis-
ibles qu’utiles à la Congrégation.  Tôt ou tard, ils deviennent une 
nuisance sérieuse et servent de mauvais exemple.  Il est préféra-
ble d’en avoir moins et d’être d’excellents religieux, pieux, édifi-
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ants, obéissants jusqu’au sacrifice, qui renoncent à leur propre 
volonté et sont prêts à tout faire et à aller où les supérieurs les 
envoient”. (20-IV-90)
· Cela me fait beaucoup de peine, cher ami, de dire que je vous 
abandonne, à moi qui, au contraire, vous soutiens toujours, vous 
justifie et prends toujours défense en toutes choses ; à moi qui 
vous loue en toutes circonstances, votre zèle à toute épreuve, 
votre amour sans bornes pour la Congrégation, votre adhésion 
poussée jusqu’à l’héroïsme, etc.  A moi qui vous  regarde comme 
un autre moi, en qui je me repose avec une parfaite sécurité.  A 
moi qui n’ai pas de secret pour vous, à qui je confie nos craintes, 
nos espoirs, mes pensées les plus secrètes.  Je vous en prie, je 
vous en supplie, ne doutez plus de moi... et ne vous attristez plus 
désormais pour des choses qui n’existent pas ou qui ne sont pas 
contre vous. » (3-XII-90)
· Notre union personnelle avec Jésus dépasse toute imagination.  
Ce n’est pas seulement une union par l’imitation et l’amour. Elle 
fait de nous un avec Lui.  Le Christ complet est constitué de Lui 
et de nous.
· “Si nous ne vivons pas pleinement la vie du Cœur de Jésus, nous 
devons nous considérer comme indignes du nom de Mission-
naires du Sacré-Cœur... Ceux qui assument le nom glorieux de 
Missionnaires du Sacré-Cœur ne peuvent s’en considérer dignes 
que dans la mesure où ils ont réussi à porter la vie même du Cœur 
de Jésus.”
· Mais dites-moi, qui peut savoir comment je passe mes nuits 
après 22 heures, ou ce que je fais quand, depuis 20 ans, je me lève 
à 4h30 du matin ? De plus, qui peut savoir quels sont les senti-
ments intérieurs qui m’animent pendant les longues heures que 
je passe matin et après-midi au temple ? (28-01-1891)
· “Un grand esprit de prière et un bon exemple doivent se man-
ifester chez le missionnaire.  Avec cela, il produira plus de fruits 
qu’avec toute la science et l’éloquence qu’on pourrait employer... 

Appliquons-nous avec soin à la prière pour qu’elle soit notre su-
prême délice, la considérant comme le moment le plus précieux 
destiné à notre conversation avec Dieu. » (1855)
· « Il faut des hommes animés d’un esprit de prière et d’un zèle 
apostolique, disposés à tout donner et à se donner eux-mêmes 
en faveur de leurs frères.  Soyons ainsi, frères bien-aimés, et alors 
nous serons de vrais apôtres du Très Sacré-Cœur de Jésus.” (1900)
· Je peux vous assurer, devant Dieu qui me connaît, que je n’ai 
eu d’autre objectif dans tout ce que j’ai fait que de rechercher 
sa gloire et le bien des autres.  Il aurait préféré cent fois la mort 
plutôt que de faire quelque chose uniquement pour des raisons 
humaines.  J’affirme que j’ai toujours cherché le Royaume de 
Dieu et sa justice”. (1891)
· “Nous n’avons pas d’autre but que de faire connaître partout 
son amour... Être Missionnaire du Sacré-Cœur, c’est être apôtre 
de l’amour de Jésus”. 
· “Alors que les sociétés modernes entrent dans une nouvelle 
phase, il est nécessaire que nous trouvions de nouvelles façons 
de lutter et de combattre qui répondent à leurs besoins” (1887)
· “Nous croyons pouvoir affirmer en toute certitude que No-
tre-Dame du Sacré-Cœur ne cessera jamais de protéger notre 
Congrégation si nous lui sommes fidèles.”

Conclusion
Vous avez entre les mains plus de sept douzaines de textes de Ju-
les Chevalier.  Deux cents ans après sa naissance, ils peuvent être 
un moyen de revenir aux sources.  Laissant de côté les styles lit-
téraires et les expressions culturelles d’une époque, la vôtre, es-
sayons de découvrir et de vivre ce que l’Esprit nous transmet par 
son intermédiaire.  Les chemins sont d’hier, le message d’aujo-
urd’hui ; le style est de son temps, et l’inspiration dynamique du 
Charisme, de la Spiritualité et de la Mission des Missionnaires du 
Sacré-Cœur est pour aujourd’hui. Joaquín Herrera, msc
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Pour les 200 ans de sa Naissance

Réjouis-toi Issoudun, berceau providentiel d’une œuvre qui a irrigué la terre !!
Réjouis-toi Beri, premier auditeur des cris d’innocence d’un enfant dont l’histoire parcourt la terre
Souvenez-vous des jours de jadis, terres de décrépitudes, laboratoire du vide, vastes désert de sens
Peuples de la terre faites silence et écoutez l’écho d’une vie de charité menée en direction du sens

Il y a 200 ans, l’amour de Dieu se manifesta au milieu des tourments de la nouvelle France
Genèse d’un monde sans Dieu, creuset d’une humanité en proie à la souffrance
La graine survit certes dans la moisson, mais la grâce transcende les évidences
C’est pourquoi, pour expérimenter la largesse de la providence, Chevalier a été dès l’origine privé de l’abondance

La rudesse des conditions a conduit Chevalier vers l’idéal
Confié dès l’aurore à Marie, jusqu’au crépuscule, le Christ dans sa vie a toujours eu une place centrale
Comme le disciple bien aimé, Chevalier a regardé et vu le Cœur transpercé
Dans ce Cœur, Il a trouvé le remède à toutes les incohérences existentielles avérées

Durant toute sa vie, Jules s’est évertué à faire connaitre et aimer partout le Sacré-Cœur
Il enfanta dans la grâce les Missionnaires du Sacré-Cœur et la Fraternité Notre Dame du S-Cœur
Pour la mission et en reconnaissance à Marie, il fonda les Filles de Notre Dame du Sacré-Cœur
Dans la peine sublimée par la foi sont nées les Sœurs Missionnaires du Sacré-Cœur
Ainsi qu’une pléthore d’instituts qui partagent par irrigation, cette belle spiritualité du Cœur

Chevalier, homme de Dieu, apôtre du Sacré-Cœur, martyr silencieux de l’amour
Père Des hommes dont le sourire n’avait plus de temps, homme de caractère et d’humour
Jules par sa personne et ses œuvres a arraché tant d’âmes de la mondanité à la divinité
Il a contribué à modeler le visage du monde en l’orientant vers le Cœur, source d’une vraie civilité

Jules Chevalier a fait tant de choses que même un livre ne peut contenir
Je ne récuse pas les mérites de Cuskelly, Tostain et les autres, j’évoque juste le souvenir
Par ce texte, qu’un vibrant hommage soit rendu à ce digne fils d’Eglise de Touraine
Sa vie a été un feu de paille qui a embrasé les métropoles jusqu’aux rives lointaines
D’Europe à l’Asie, des îles d’Océanie aux terres d’Afrique et d’Amérique, Dieu est avec les vivants
Il faut que son cœur soit connu et aimé en retour aujourd’hui, demain et les jours suivants

En souhaitant bon jubilé aux fils et filles du Père Chevalier, je formule un vœu
Qu’il soit proposé comme un modèle public de sainteté, j’aurai dû dire deux vœux !!
Que la célébration de cet évènement soit un Kairos pour la redécouverte de notre spiritualité
Cette spiritualité du cœur qui imbibe l’âme et la délivre des geôles de la ritualité
Cette spiritualité qui réimpulsionalise l’Eglise dans son Zèle
Cette spiritualité  qui présentifie Dieu au cœur de sa création
Cette spiritualité qui à rappelle à l’homme sa vocation première
Cette spiritualité qui transcende l’immanence et introduit l’homme dans la vie de Dieu
Cette spiritualité, un boulevard de la sainteté

Romain Danem, msc

Hommage au Révérend 
Père Jules Chevalier

RÉFLEXION



18
MISSIONNAIRES DU SACRÉ-CŒUR · MARS 2024

RÉFLEXION

L’internationalisation très prononcée 
Le Chapitre Général de 2017 a été pour moi une expérience par-
ticulière par rapport à tous les autres chapitres depuis les an-
nées 1980. A travers les décennies j’ai pu vivre la transformation 
opérée dans notre Congrégation. Si au chapitre de 1983 l’as-
semblée était encore largement composée de représentants 
d’origine européenne, australienne ou nord-américaine, celle 
de 2017 était très bigarrée, avec une large majorité de confrères 
issus de l’hémisphère sud. Cette composition très internationa-
le et interculturelle est un reflet très évident des changements 
qui se ont opérés dans l’Eglise catholique depuis le Concile Va-
tican II et les changements démographiques surtout au vieux 
continent européen. Toutes les congrégations et ordres reli-
gieux vivent ces évolutions et témoignent de cette universalité 
qui est devenue très manifeste dans nos chapitres et conféren-
ces générales. Aussi les actes de ces assemblées contiennent de 
plus en plus des réflexions sur l’internationalité et l’intercultu-
ralité qui marquent la vie des confrères dans les entités. Aussi 
l’idée de « la Famille Chevalier » s’est exprimée davantage. En 
cela notre dernier chapitre de 2023 à Némi a été une expérien-
ce particulière car pour la toute première fois des délégations 
d’observateurs des Filles de Notre Dame du S. Cœur, des Sœurs 
MSC et des Laïcs de la Famille MSC étaient invitées et partici-
paient activement à nos échanges.  C’est lors de ce chapitre que 
le P. Abzalón me demandait pour le service de conseiller géné-
ral. Je venais de terminer une période de 12 ans comme pro-
vincial en Belgique. Un nouveau défi m’attendait.

Un nouveau monde
Si la mondialisation et l’appartenance à une congrégation mon-
diale m’intéressaient depuis longtemps, maintenant j’allais en 

faire l’expérience comme jamais auparavant. Le monde allait 
devenir effectivement mon village. Un membre du conseil gé-
néral n’est pas seulement responsable de l’aire géographique 
qui lui est attribué, mais l’ensemble de la congrégation doit le 
préoccuper. Il n’est plus le représentant de ‘son pays’ ou de ‘son 
continent’ mais avec l’équipe il est un serviteur de la congréga-
tion toute entière.  Lors des réunions du conseil tu vois « défiler 
» la congrégation dans toute sa riche diversité, avec ses réalisa-
tions formidables et ses faiblesses, les confrères avec leurs joies 
et leurs peines. Beaucoup de discernements sont à faire, cha-
que membre de l’équipe y apporte le sien, ensemble on cher-
che la meilleure façon de faire avancer une situation, de créer 
ou de faciliter les opportunités de croissance pour les confrères 
concernés. Les réunions les plus réconfortantes sont celles où 
on peut faire des approbations pour les professions, les ordi-
nations, des nouvelles initiatives qui développent la mission, 
les plus difficiles sont celles où des dossiers difficiles sont mis 
sur la table comme les renvois, les demandes d’exclaustration, 
l’accompagnement des crises, etc. 

l’Afrique et l’Europe
L’accompagnement des entités en Afrique et en Europe m’était 
confié en particulier. Si en Europe on est surtout confronté au 
processus du vieillissement avec ses nombreuses conséquen-
ces bien connues, séjourner parmi les confrères en Afrique est 
comme un bouffon d’oxygène. C’est une expérience de la vita-
lité et d’une recherche comment accomplir le mieux la mission 
dans un continent où l’Eglise et la vie religieuse sont confron-
tées à de nombreux défis. J’y étais témoin d’une croissance dé-
mographique galopante, d’une paupérisation de larges franges 
des populations rurales et urbaines qui rendent l’autofinance-

L’expérience d’une Eglise mondiale
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ment des communautés très difficiles et frustrent de nombreux 
confrères dans leur élan missionnaire. l’Union de l’Afrique fran-
cophone (Congo, Cameroun, Sénégal), la mission en Afrique du 
Sud et au Mozambique étaient confiées à mon attention. L’ac-
compagnement de l’UAF était le plus intensif. J’ai aussi eu la joie 
d’apprendre de la vie des MSC lors des chapitres en Australie et 
au Canada ou lors de l’assemblée des formateurs de APPIA à Fiji.
Quant aux huit provinces d’Europe, en écoutant nos frères 
âgés j’étais toujours très frappé et édifié par leur engagement 
missionnaire dans les missions du Sud, mais aussi dans leu-
rs pays d’origine. Souvent la phrase du psalmiste me venait à 
l’esprit : « Vieillissant il fructifie encore… ». Quel témoignage 
pour nous les cadets ! A de nombreux endroits j’étais frappé 

par le dévouement de tant de personnes laïques qui veulent 
partager notre spiritualité dans la Famille Chevalier. C’est in-
contestablement un grand fruit du renouveau et de la redé-
couverte des intuitions et des désirs du Fondateur. 

Paix, Justice, Intégrité de la Création (JPIC)
A part les responsabilités territoriales chaque conseiller a aus-
si un portefeuille particulier. Pour moi c’était JPIC, une passion 
depuis bien longtemps. Depuis le chapitre de 2017 nous avons 
essayé d’avancer dans ce domaine aussi en tant que « Famille 
Chevalier ». Bien sûr que chaque entité choisit ses actions selon 
les priorités dictées par la situation du terrain. Mais depuis 2015 
le Pape François a invité, dans l’encyclique Laudato Si, l’huma-
nité à combattre le changement climatique et à prendre davan-
tage soin pour notre maison commune, la terre. Nous avons 
promu cela par l’action/prière du premier vendredi du mois, 
cher à nos congrégations depuis toujours. Nous ne sommes 
pas seuls, ce que nous faisons ensemble, nous faisons mieux ! 

Nous nous sommes aussi engagés dans le plan de 7 ans déve-
loppé par le Mouvement Mondial Laudato Si. Les entités qui ne 
se sont pas encore impliqués sont invitées à ne pas rester à re-
garder au bord du chemin. L’action est urgente et chacun doit 
s’impliquer, dit le Pape. Il n’y a pas que la conversion écologi-
que et le changement climatique à combattre, les autres in-
justices et bafouements des droits humains restent d’actuali-
té. C’est la justice qui engendre la paix durable ! 
En dépit de COVID, ces six ans au Généralat et dans le monde 
étaient un grand défi et un enrichissement personnel considé-
rable. Tous les projets n’ont pas abouti.  J’ai vu la vitalité de no-
tre Congrégation, surtout dans l’hémisphère Sud. Organiser la 
solidarité Nord-Sud et impliquer plus de confrères dans l’enga-
gement pour un monde meilleur (JPIC) est un défi pour notre 
mission sous l’égide du S. Esprit et de la nouvelle administra-
tion générale. Je reste convaincu que la promotion de la colla-
boration internationale et la formation de communautés inter-
culturelles est l’avenir émergent qui permettra notre mission à 
progresser « ubique terrarum ». Notre monde change à une vi-
tesse vertigineuse, l’abîme se creuse entre les pays riches et les 
pays du Sud souffrant le plus  du changement climatique. Les 
défis et les responsabilités pour nos communautés sont énor-
mes si nous voulons répondre à notre vocation prophétique 
dans une Eglise synodale. Avanti !

André Claessens, msc

_
Pour moi c’était JPIC,
une passion depuis bien
longtemps. Depuis le
chapitre de 2017 nous avons
essayé d’avancer dans ce 
domaine aussi en tant que 
« Famille Chevalier ».  
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Réflexions sur l’Assemblée des 
Laïcs à l’occasion de la célébration 
de la fin de l’Année du Chevalier
Alison McKenzie – Secrétaire Générale
Après presque 5 ans de collaboration entre les laïcs des Philippi-
nes et le Conseil International des Laïcs, nous avons finalement 
pu voir les fruits de nos prières et de notre travail se concrétiser. 
L’Assemblée s’est déroulée du 21 au 29 janvier 2024 sur le thème 
“ Un cœur uni pour prendre soin de notre maison commune “. Le 
programme a été élaboré pour soutenir les deux éléments du thè-
me : “Un cœur uni” et “Prendre soin de notre maison commune”.
Le mot “Heartbonded” (« lié par le cœur » NDLT )  est le mot que 
nous avons utilisé pendant les préparatifs pour exprimer nos es-
poirs de transformation des cœurs et il semblerait, d’après l’esprit 
qui a émergé pendant que nous parcourions ensemble le che-
min de l’Assemblée, et d’après ce qui émerge depuis dans tant de 
pays, que nous ayons été réellement “heartbonded”. La prière et 
l’espoir du Conseil sortant et entrant sont que nous comprenions 
tous plus pleinement qu’un aspect clé de notre charisme laïc est 
de prendre soin de la création dans les lieux d’où nous venons. 
Cela semble également avoir porté ses fruits. Nous avions qua-
tre objectifs qui ont guidé le travail de notre Assemblée :

1. Décider/discerner ensemble notre mission en tant que laïcs
2. Renforcer la solidarité mondiale
3. Formation à la spiritualité du cœur
4. Questions d’organisation.

En interprétant les évaluations formelles et en répondant aux 
communications depuis l’Assemblée, je pense que nous pou-
vons être très confiants dans le fait que chacun de ces objectifs 
a été atteint au cours de l’Assemblée elle-même et dans les se-
maines qui ont suivi dans les développements qui se produisent 
dans les différents pays.

· Les documents de l’Assemblée peuvent être 
consultés ici :
https://drive.google.com/drive/folders/1FEGO-
z6O8r7zJaguaYFOj3IMe9MoXsmu_?usp=drive_link
· Les mises à jour quotidiennes sont disponi-
bles ici : 
https://1drv.ms/f/s!AmTqno0pbTh7kJl7s9sWFyC-
5Z394tA?e=8D2aKV

Vous trouverez ci-après de brefs témoignages de 
certains des nouveaux membres du Conseil, et 
de nombreuses autres réflexions et réactions à 
l’Assemblée seront présentées au cours des pro-
chains mois. Pour moi, c’est l’aboutissement de 
l’engagement de toute une vie en faveur de la vi-
sion de Jules Chevalier que de pouvoir me mettre 
au service des six prochaines années.

Patricia Antonieta Rivas Molina - (Guatemala)
Depuis qu’elle a été officialisée, on a appris que la IVe ASSEMBLÉE 
DE LA FAMILLE CHEVALIER se tiendrait aux Philippines, mais la 
pandémie est arrivée et l’Assemblée a été retardée. Le COVID-19 
nous a fait souffrir avec tant de morts que je me suis dit que je ne 
savais pas si je respirerais encore dans 15 minutes, et je n’ai pas 
osé faire de projets. En octobre 2022, le deuxième Conseil natio-
nal (de mon pays, le Guatemala) a été élu et j’ai été élue “coordi-
natrice” de notre Conseil.  J’ai prêté attention aux informations 
qui précédaient la IVe Assemblée, et entre autres, il a été indi-
qué qu’il y aurait des propositions pour modifier le document 
des Principes directeurs et des Orientations organisationnelles, 
et donc le cours de l’élection du prochain Conseil international. 
Au Guatemala, nous avons dû envoyer plus d’exemplaires pour 
qu’ils soient imprimés, afin qu’ils incluent déjà les modifications 
approuvées lors de la IVe Assemblée, et qu’ils écoutent les expé-
riences post-pandémiques des laïcs dans d’autres pays.
Après avoir organisé le voyage, non sans avoir surmonté quel-
ques obstacles, je suis arrivée aux Philippines. Mes objectifs ont 
été atteints, mais le Sacré-Cœur de Jésus avait son propre plan 
pour moi, l’inimaginable, être considéré comme faisant partie du 
Conseil international. La responsabilité de cette opportunité et 
de ce défi est très grande. Je prie le Sacré-Cœur de Jésus de m’ai-
der à être attentive à ses conseils et Notre-Dame du Sacré-Cœur 
de me protéger, ainsi que tous les membres du Conseil interna-
tional, pour le travail à accomplir.
Je souhaite exprimer ma gratitude, d’abord à Dieu, pour tout 
ce que cela a signifié de participer à cette IVe Assemblée, à tous 
les participants pour leur partage et un remerciement spécial 
à la Famille Chevalier des Philippines, pour leur accueil débor-
dant et aimant.

FAMILLE CHEVALIER

Assembly 
papers

The daily 
updates
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Aidan Johnson - (Australie)
L’Assemblée a été une excellente occasion de voir à quel point la 
famille Chevalier est une famille internationale. J’ai apprécié de 
rencontrer des personnes du monde entier et de célébrer notre 
diversité. L’Assemblée nous a donné beaucoup à réfléchir et nous 
a appelés, en tant que Conseil et en tant qu’individus, à prendre 
des engagements concrets pour agir en faveur de l’environne-
ment et pour construire notre Famille Chevalier. Je connaissais 
le sentiment d’interconnexion internationale, mais je n’en avais 
jamais fait l’expérience de cette manière. La présence des mem-
bres du Trigénéralat a également été un moment fort. Entendre 
leurs points de vue et voir le soutien authentique qu’ils appor-
tent au mouvement laïc a été une source d’inspiration.

Sr Merle Salazar, fdnsc
Plus d’un mois s’est écoulé depuis l’Assemblée internationale des 
laïcs à Cebu. J’y ai participé en tant qu’accompagnatrice spiritue-
lle, avec pour mission de faciliter l’Assemblée. Avec le recul, je suis 
de plus en plus convaincue que l’Assemblée était l’œuvre de l’Es-
prit. Depuis la préparation (qui a été longue) jusqu’aux jours mê-
mes de l’Assemblée, j’ai senti l’Esprit nous guider et nous animer. 
Je pense que les jours, les mois et les années à venir le confirme-
ront. Comme nous le disons, “c’est aux fruits que nous le sau-
rons”.  Puisse l’Assemblée porter des fruits concrets dans notre 
unité et dans notre souci de la terre et des pauvres !
Que fait l’Esprit ? Pour moi, l’une des choses les plus claires est 
la responsabilisation des laïcs. Cette Assemblée a été organisée, 
gérée et dirigée par nos dirigeants et membres laïcs.  C’était vrai-
ment incroyable à voir ! Quelle chance pour la Famille Chevalier 

d’avoir de si bons membres laïcs ! Nous, les religieux, étions une 
petite minorité dans cette réunion et nous étions heureux d’y 
participer.  Dans cette Assemblée, religieux et laïcs, nous étions 
des compagnons les uns pour les autres, des “ heartbonded “ !
Quelle bénédiction et quel défi que d’apporter l’expérience de 
l’Assemblée sur le terrain !

Petrus Maringka (Indonésie)
C’était la première fois que je participais à l’Assemblée internatio-
nale des laïcs de la Famille Chevalier et ce fut une expérience ex-
traordinaire de rencontrer de nombreuses personnes venant de 
différents pays et partageant la même mission que le Père Jules 
Chevalier : “ Être sur terre le cœur de Dieu “. J’ai pu sentir l’Esprit 
Saint agir au sein de cette assemblée et faire en sorte que tous 
les participants soient connectés, malgré les barrières linguisti-
ques et culturelles. Mais cela ne nous a pas empêchés d’appren-
dre à nous connaître, de nous réjouir et de prier ensemble. Nous 
avons pu ressentir la même atmosphère et la même compréhen-
sion lorsque nous avons écouté les présentations et discuté des 
sujets présentés par les différents orateurs principaux. À certains 
moments, la barrière de la langue n’avait plus d’importance, car 
le Saint-Esprit agissait parmi nous et nous commencions à com-
prendre ce que l’orateur voulait nous transmettre. En ce qui me 
concerne, j’ai pris conscience de notre mouvement en tant que 
laïcs de la Famille Chevalier et de la manière dont ils opèrent di-
fféremment dans certains pays, sachant que chaque région a des 
approches différentes. Par exemple, la famille laïque de Corée 
est composée de nombreuses personnes dévouées et il leur faut 
quelques années pour franchir de nombreuses étapes avant de 
devenir un membre officiel du Laïcat de la Famille Chevalier. En 
revanche, dans un autre pays, la procédure pour devenir mem-
bre Laïc de la famille Chevalier est extrêmement simple.
Bien que le mouvement lui-même, sa mission et sa vision aient 
été clarifiés pour moi, il y avait encore une chose qui me déran-
geait concernant les activités et les tâches des membres du Con-
seil international. Aussi, lorsqu’Alison (élue Secrétaire générale 
pour 2024-2030) m’a choisi pour être l’un des membres du Con-
seil international, j’ai accepté car je pensais que c’était le plan 
de Dieu pour me faire mieux comprendre toutes les activités et 
les tâches du Conseil international. J’espère sincèrement qu’en 
étant membre du Conseil international, je pourrai contribuer à 
la croissance de la famille des Laïcs dans chaque pays membre.
Merci et bénédictions à tous.

FAMILLE CHEVALIER
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Les déclarations de l’Assemblée 
des Laïcs de la Famille Chevalier
21 au 29 janvier 2024

Le Laïcat de la Famille Chevalier, inspiré par le charisme de Jules 
Chevalier, vit la Spiritualité du Cœur. Elle conduit les personnes 
à rencontrer le Cœur de Dieu et à passer de cette rencontre inté-
rieure à une mission incarnée et vécue à l’extérieur. Nous som-
mes unis par le cœur et pourtant divers, et c’est ainsi qu’avec des 
cœurs ouverts et en étant présents, nous participerons à la gué-
rison du monde. Nous sommes comme un pont au-dessus des 
eaux troubles, reliant les gens et les encourageant à traverser en 
toute sécurité en ces temps difficiles.
Nous nous engageons à “aimer davantage notre Créateur, nos 
semblables et la maison que nous partageons” (Laudato Si, 14). 
Nous reconnaissons notre interconnexion avec notre Créateur, 
les uns les autres et la Création. L’amour et la protection de la 
création sont au cœur de la spiritualité du cœur. Nous défen-
drons, éduquerons et célébrerons les actions qui témoignent 
de notre amour incarné et de notre attention pour notre maison 
commune - “des petites choses naissent les grandes”.
Nous accompagnerons avec amour, compassion et empathie les 
personnes confrontées à la pauvreté, à l’exclusion ou à des trai-
tements injustes. Nous prenons l’exemple inclusif et accueillant 
de Jésus comme guide pour être unis de cœur avec les person-
nes souffrantes et opprimées. Nous nous inspirons de Notre-Da-
me du Sacré-Cœur, mère-disciple du Sacré-Cœur de Jésus, no-
tre modèle et compagnon. Nous acceptons le défi de transformer 
nos cœurs pour “être sur Terre le Cœur de Dieu”.
Nous avons examiné et approuvé la version révisée des “Princi-
pes directeurs et orientations organisationnelles des laïcs de la 
Famille Chevalier” et nous nous sommes engagés à soutenir le 
travail de la Famille Chevalier internationale.

Le tableau est composé d’une série d’images sym-
boliques superposées. Au premier plan se trouve un 
cœur stylisé avec une légère croix qui suit les con-
tours de la forme. Le cœur flotte au-dessus du centre 
d’une fleur blanche, appelée sampagiuta aux Philip-
pines. Cette image, à son tour, flotte au-dessus d’un 
fond sombre opalescent. Le tableau a été encadré 
dans un simple cadre flottant blanc.
L’iconographie de l’œuvre est liée à la 4ème Assem-
blée Internationale des Laïcs de la Famille Cheva-
lier qui se tiendra aux Philippines du 22 au 29 janvier 
2024. Le thème de l’Assemblée est “ Un cœur uni pour 
prendre soin de notre maison commune “.
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Je me suis converti au catholicisme. J’ai été envoûté lorsque j’ai 
rencontré pour la première fois une communauté MSC dont la 
vie, plus que les mots, indiquait un Dieu qui aimait et ce à quoi 
ressemblait cet amour lorsqu’il se reflétait dans une vie humai-
ne pleinement vécue. Cette communauté dont la vie reflétait 
la vision de Dieu telle que la concevait le père Jules Chevalier a 
changé ma vie.
Pour moi, Jules Chevalier était un homme dont la vision dépas-
sait largement les limites de son époque.
Il a fait sa grande rencontre avec l’amour pendant les cours du 
séminaire sur la dévotion au Sacré-Cœur et a passé le reste de sa 
vie à explorer ce que cette rencontre signifiait. Hans Kwakman a 
exploré le parcours de Chevalier tout au long de sa vie pour com-
prendre pleinement les implications de sa rencontre avec le di-
vin.  Les luttes de Chevalier pour comprendre pleinement son 
expérience sont omniprésentes dans ses écrits. Son parcours éc-

laire le mien : comprendre la rencontre que j’ai eue avec un Dieu 
qui aime et laisser cette rencontre transformer ma propre vie. Je 
me sens chez moi dans le parcours de Chevalier.  Je peux m’iden-
tifier à lui en tant que personne et il est un phare toujours présent 
qui renvoie au Sacré-Cœur. Il est à ma portée.
Lorsque je lis l’histoire de sa vie, je vois une personne profondé-
ment influencée par les choses qu’elle a vécues dans sa vie quo-
tidienne. Sa compréhension religieuse ne l’a pas conduit à un 
endroit où il était séparé des gens et des choses qui affectaient 
les gens de son temps. Il était profondément touché par les lut-
tes des gens ordinaires. Je pense souvent que le fait qu’il ait en-
tendu les récits du démantèlement du palais du cardinal Riche-
lieu lorsqu’il était un jeune garçon et qu’il ait vu les murs du palais 
être transformés en maisons pour les villageois et les agriculteu-
rs de Richelieu revêt une grande importance. Cette histoire sym-
bolise peut-être sa propre conception de l’église, à savoir qu’elle 
n’est pas censée être un lieu grandiose à l’écart des gens, mais un 
lieu qui offre un refuge, comme les pierres du palais. Peut-être 
que l’effondrement du mur de la grange dans la première cha-
pelle d’Issoudun, qui a conduit les gens à voir ce que faisaient les 
premiers missionnaires et à s’impliquer, symbolise également 
sa conception de l’église.  C’est une façon d’être l’Église qui me 
convient. L’église commence là où se trouvent les gens et où se 

trouvent les besoins.  À partir de là, les gens suivent la source de 
l’amour. Je me sens chez moi dans une église de grange aux murs 
défoncés. J’y trouve un refuge.
Jules Chevalier était un homme de prière profonde. La plupart 
de ses écrits pourraient être mis en parallèle avec des auteurs 
chrétiens contemporains qui écrivent sur la métaphysique. Il 
avait une compréhension profonde du mystère de l’amour de 
Dieu dans un cœur humain. Ses écrits révèlent une personne qui 
savait intimement et personnellement ce que signifie le fait que 
deux cœurs battent à l’unisson. Son image du cœur de Dieu et 
du cœur de l’humanité s’unissant dans le cœur de Jésus est puis-
sante et contemporaine. Ces images donnent forme à ma propre 
expérience de l’intimité de Dieu et je m’en inspire dans ma vie.
Ainsi, pour moi, Chevalier est un homme très humain. Je suis 
heureux qu’il ne soit pas un saint (peut-être ne devrais-je pas dire 
cela), mais je peux m’identifier à lui et sa vie pointe facilement 
vers le chemin de Jésus et vers un chemin que je veux imiter.
C’était un homme proche des gens pour qui la théologie et la pra-
tique religieuse étaient un moyen de parvenir à une fin : condui-
re les gens vers un Dieu qui aime.  C’est ce qui a changé ma vie et 
c’est ce que je veux offrir à ceux qui m’entourent. Alison McKenzie

Père Chevalier, 
un homme 
en avance sur 
son temps

_
Jules Chevalier était un 
homme de prière profonde.
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Il y a quelques années, les Missionnaires du Sacré-Cœur (MSC) 
ont décidé de créer un centre qui exprimerait pleinement leurs 
préoccupations concrètes, en particulier pour les pauvres et les 
petits ou les marginalisés de la société, et c’est ainsi qu’est né le 
Centre MSC pour les Pauvres. Il s’agit d’une organisation de base, 
à but non lucratif, qui se consacre à la protection de l’environne-
ment et au bien-être des personnes, et qui fournit des services à 
la communauté en termes de besoins spirituels, pastoraux et so-
cio-économiques.
C’est un lieu où nous pouvons promouvoir et concrétiser notre 
engagement en faveur du développement total de l’être humain, 
menant à la conversion du cœur, et finalement faire l’expérience 
de l’effort de transformation dans la construction d’un cœur nou-
veau et d’un monde nouveau. Nous avons établi la zone pilote 
dans la ville de Butuan en 2018. Elle a finalement donné naissan-
ce à un mouvement de coopérative agricole parmi les agriculteurs 
en 2020, au plus fort de la pandémie de COVID-19, et nous l’avons 
appelée MSC-CENTER FOR THE POOR AGRICULTURE COOPERATI-
VE (MSC-CEPAGCO). Il est enregistré auprès de la Cooperative De-
velopment Authority (CDA) et est désormais classé dans la catégo-
rie des coopératives de niveau moyen, avec le site d’apprentissage 
du ministère de l’agriculture et une école agricole de la Technical 
Education Skills and Development Authority (TESDA). Je suis fier 
de dire qu’elle a été désignée comme l’organisation de la société 
civile (OSC) la plus remarquable du pays en 2022.  Forte de plus de 
300 membres, elle est opérationnelle depuis 2 ans et demi déjà.
Le développement de notre intégrité, de notre maîtrise et de notre 
professionnalisme, ainsi que la fidélité à notre engagement et la 
prise au sérieux des choses dans tous les aspects de la vie, consti-
tuent l’impact le plus important que nous obtenons aujourd’hui. 
Nombreux sont ceux qui signent avec nous des partenariats et 
des engagements fructueux, certains restent avec nous pour des 
expositions/immersions, ou des formations sur le tas, la création 

de bancs d’essai et le système participatif de garantie (SPG). Nous 
voulons nous étendre à d’autres endroits. Nous voulons transférer 
nos connaissances et notre technologie et reproduire les meilleu-
res pratiques qui promeuvent la vertu de la permaculture. “Pren-
dre soin de la terre, prendre soin des gens, partager le surplus”. 
Nous avons déjà le modèle. Revenons à l’étape de discernement 
de la province : “La Conférence convient qu’il y a un besoin pour un 
projet pilote dans une zone désignée qui fournit une orientation 
au concept - fidèle au désir du Chapitre provincial de 2017 - et qui 
peut servir de “vaisseau amiral” de notre Centre pour les pauvres.”
Sans les fonds suffisants pour faire fonctionner un bureau bien 
équipé et bien pourvu en personnel, nous ne pouvons tout sim-
plement pas gérer une initiative provinciale/mondiale de cette en-
vergure. Les dépenses mensuelles ne cessent d’augmenter avec 
la demande croissante. Fonctionnement administratif, électri-
cité, informatique, salaires, programmes, frais d’hébergement, 
impression, consommables, appels téléphoniques, frais de dé-
placement, carburant, hébergement - temps consacré à la pla-
nification, à la rédaction, aux réunions, aux présentations, aux 
formations et à d’autres coûts que nous oublions souvent. Multi-
pliez ces coûts par plusieurs points de vente et vous verrez le pro-
blème, mais en même temps vous verrez des communautés au-
tonomes se développer.

JPIC

Centre MSC pour les Pauvres
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I PHILIPPINES

‘Festival Chevalier 
de la Jeunesse’
Le 200ème  anniversaire de la naissance du P. Chevalier a été célé-
bré dans la province MSC des Philippines dans les différents dis-
tricts. Avant le jour même, une série d’activités ont été organisées 
pour célébrer la vie et remercier le don de la mission.
Festival Chevalier de la Jeunesse. Certains districts appellent cet 
événement le Festival Chevalier de la Jeunesse ou la Conféren-
ce Chevalier de la Jeunesse. Différents districts ont réuni des je-
unes pour les sensibiliser à la vie et à la mission du fondateur. Il 
s’agit également de susciter des vocations au sein de la famille 
Chevalier.
En ce jour très spécial, les différents districts ont célébré le 
200ème  anniversaire de la naissance du fondateur.  Dans le dis-
trict de Manille, les MSC, les FNDSC, les Sœurs MSC et les Laïcs 
de la Famille Chevalier ont participé à l’activité.  Le programme 
Cor Vitae a également rendu hommage au fondateur par le biais 
d’une présentation créative.
Dans les districts de Camotes et d’Agusan, les MSC et les Laïcs 
de la Famille Chevalier se sont réunis pour célébrer l’anniver-
saire de la naissance du fondateur. Une célébration eucharisti-
que et une offrande de fleurs ont eu lieu.  Dans le district de Suri-
gao, une célébration eucharistique et une offrande de fleurs ont 
été organisées.  En outre, une partie de leur activité pour toute 
la journée a été le programme de sensibilisation. Ils ont célébré 
l’anniversaire de naissance du fondateur avec le peuple indigè-
ne appelé “Badjao” à Surigao City. John Cheste, msc

I VIETNAM

Le thème : Mettre “ le 
Cœur de Jésus devant 
(nous) comme modèle ”
A l’occasion du 200ème anniversaire de notre Fondateur, le 
Père Jules Chevalier, la communauté des Missionnaires du Sa-
cré-Cœur du Vietnam a célébré cet événement dans un esprit 
solennel.  Le vendredi 15 mars au soir, chaque maison a eu une 
prière communautaire spéciale : Maison du postulat, maison 
d’étude, maison pastorale.  Le dimanche 17 mars, nous avons 
organisé un grand rassemblement de la famille Chevalier au 
Vietnam avec de nombreuses activités : célébration eucharis-
tique solennelle, repas, présentations spéciales, ..., de 16h00 à 
21h00. Les prêtres MSC, les frères, les postulants, les aspirants, 
les sœurs MSC, les sœurs FNDSC, les laïcs MSC et leurs enfants 
ont participé à cette merveilleuse célébration le 5ème diman-
che de Carême dans la maison Thu Duc (maison d’étude). Nous 
étions une centaine de personnes.

 Nous avons accueilli les visiteurs et commencé la journée par 
la célébration de l’Eucharistie à 16h00. Nous avons également 
écouté la lettre que le supérieur général a envoyée à tous les 
membres à l’occasion de cet événement spécial. Après la mes-
se, Hoang a annoncé le début du programme.
 Le programme a commencé par un court clip vidéo sur l’histoi-
re de la vie du Père Jules Chevalier et son grand travail dans l’éta-
blissement de la congrégation MSC.
 Après la présentation, toutes les personnes présentes ont eu 
droit à des activités pour se réchauffer et à des jeux basés sur les 
informations concernant notre fondateur et l’histoire de sa vie et 
de sa mission jusqu’à 18h00. Nous avons ensuite partagé un dî-

200e ANNIVERSAIRE  
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ner buffet préparé et offert par nos membres laïcs et bienfaiteurs 
MSC. Après le repas, nous sommes revenus dans la zone et nous 
nous sommes préparés pour la “Nuit de la Musique pour célé-
brer l’anniversaire de notre Fondateur”. Toutes les présentations 
ont été préparées et interprétées par tous les membres de notre 
Famille Chevalier, issus de différents groupes de frères et sœurs 
MSC, FNDSC, laïcs et étudiants. Un groupe de laïcs avec le chant 
“L’amour de Dieu “Une belle pièce de théâtre “Poursuivre le vo-
yage de la mission du Fondateur”, par les sœurs MSC. Un grou-
pe de jeunes laïcs avec le chant “Jésus m’envoie”.
Un court drame stimulant “Comment apporter l’amour de Dieu 
comme remède à tous les maux de notre temps”.  Nous avons 
également interviewé trois laïques vietnamiennes qui ont re-
joint l’assemblée internationale aux Philippines et qui nous ont 
fait part de leur expérience et de leurs inspirations.
La célébration s’est terminée par la cérémonie d’allumage des 
bougies, les prières et la bénédiction finale de Hoang, MSC, su-
périeur de la communauté MSC Vietnam.
Ce fut vraiment une expérience significative et touchante pour 
nous tous, à l’occasion de la célébration du 200e anniversaire 
de notre fondateur. Nous avons été inspirés pour partager notre 
propre présence avec joie, solidarité, confiance et foi en la grâce 
de Dieu pour nous tous. Nous avons ressenti l’unité entre nous, 
comme une véritable famille, pour nous aider mutuellement à 
comprendre plus profondément le charisme et la spiritualité 
- l’héritage du père Chevalier. Et avec la lumière qui brille dans 
nos cœurs, nous allons de l’avant et mettons “ le Cœur de Jésus 
devant (nous) comme un modèle », afin que nous puissions ré-
pandre l’amour de Dieu à tout le monde, partout. Hoàng, msc

I AUSTRALIA 

Célébration à la paroisse 
St Thomas Blackburn
La famille Chevalier de Melbourne, comprenant les MSC, les sœurs 
MSC, les sœurs FNDSC et les laïcs Chevalier, s’est réunie ce jour-là à 
l’église St Thomas de Blackburn pour une célébration eucharisti-
que, présidée par le Père Mark Hanns msc ; Lee Toll, une associée 

des Filles de Notre-Dame du Sacré-Cœur, qui avait participé à la 
4ème Assemblée internationale des laïcs de la Famille Chevalier à 
Cebu, aux Philippines, en janvier dernier, a fait une présentation et 
une réflexion sur Jules Chevalier et sa vie, ainsi que sur son expé-
rience au sein de cette Assemblée. L’un des aspects qu’elle a pré-

sentés est le “ Jésus au cœur ouvert “ que Jules a découvert et sur 
lequel reposent sa vision et son charisme. Aujourd’hui, cette ima-
ge d’un Jésus au cœur ouvert nous appelle, voire nous demande, 
de prendre grand soin de notre maison commune, notre planète 
Terre, par nos actions concrètes et les activités de notre vie quoti-
dienne. Après l’eucharistie, nous avons partagé le thé du matin et 
coupé le gâteau d’anniversaire de Jules. Nous avons fait de notre 
mieux, mais nous n’avons pas trouvé assez de 200 bougies ! Cer-
tains paroissiens qui ont assisté à la messe ont exprimé leur satis-
faction d’en savoir plus sur Jules Chevalier, sa vision et sa mission, 
et sur les œuvres que les membres de la Famille Chevalier font et 
continuent de faire à cette époque de l’histoire. Grace Noviana

I USA  

200e anniversaire de 
Jules Chevalier
Les Missionnaires du Sacré-Cœur de Sacred Heart Villa, Pen-
nsylvanie USA, ont célébré le 16 mars 2024 le 200ème anniver-
saire de notre Fondateur, le Père Jules Chevalier, MSC.  Il est né 
le 15 mars 1824. Cette date tombant un vendredi pendant le 
Carême, nous avons célébré l’événement le jour suivant.  Mgr 
Alfred Shlert, évêque du diocèse d’Allentown, a présidé notre 
messe d’action de grâce. Environ 95 personnes étaient présen-
tes dans notre chapelle : Frères MSC, prêtres, Filles de Notre-Da-
me du Sacré-Cœur, Sœurs Missionnaires du Sacré-Cœur, mem-
bres laïcs, clergé diocésain et séminaristes, et de nombreux 
amis des MSC.  Notre Provincial, le Père Richard Kennedy, MSC, 
a prononcé l’homélie. . Warren Perrotto, msc
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I BRAZIL 

Des serviteurs 
vulnérables et heureux
Depuis le 11 mars, la famille Chevalier du Brésil s’est réunie dans 
la ville d’Aparecida, dans l’état de São Paulo, pour vivre le Con-
grès Chevalier, une activité au cours de laquelle ils ont réfléchi à 
la vie de notre fondateur. Des membres de la mission MSC du Pa-
raguay et de l’Équateur y ont également participé.
Au cours de ces journées, l’esprit de famille a fait partie de tous les 
moments vécus. Les orateurs, présents chaque jour, ont appro-
fondi certains aspects de la vie de Chevalier et, l’après-midi, les 
participants se sont réunis en groupes, en ateliers, pour discuter 
et réfléchir à certains aspects liés au fondateur de notre famille et 
à la manière dont ils peuvent être liés à leur propre vie.
Ce congrès, cet événement, a été préparé pendant plus d’un an, 
et plus de 100 personnes y ont participé et se sont jointes à l’es-
prit de communion et de famille dans toutes les célébrations qui 
ont eu lieu dans le monde entier.
Le premier jour, nous avons eu la présentation de Monseigneur 
Antônio Carlos Cruz Santos, MSC, évêque diocésain de Caicó - 
RN, qui a resitué l’histoire de Chevalier, en montrant le contexte 
historique dans lequel il a vécu au 19ème siècle et les défis aux-
quels il a dû faire face. Pour Monseigneur Antônio, la situation ac-
tuelle de Chevalier est de voir qu’il était un homme de son temps, 
ce qui nous amène à assumer la réalité de notre temps. Et cela 
conduit à avoir les yeux ouverts, comme l’avait le fondateur de 
notre famille, pour voir les maux qui rongent notre humanité. 
En contemplant Jésus crucifié et transpercé, Chevalier a vu que 
de son côté ouvert sortait le remède pour combattre les maux 
du monde. Et nous sommes appelés à poursuivre son héritage.
Le deuxième jour, ce fut l’occasion pour Sœur Fabilene Santos 
Castro, conseillère générale des FNDSC, de parler du Père Che-
valier comme d’un homme au cœur brûlant. Pour la religieuse, 
vivre ces jours de Congrès, c’est se donner les moyens d’une spiri-
tualité et chercher des outils qui répondent aux cris et aux appe-
ls de notre temps. Pour elle, le Père Chevalier a fait un itinéraire 

de dévotion au Sacré-Cœur et a fait l’expérience de cet amour 
et a fait l’expérience profonde de l’amour de Dieu et a voulu que 
d’autres personnes vivent cela. Et nous, en tant que famille Che-
valier, sommes appelés à être une église accueillante, une égli-
se tendre, un reflet de l’amour de Dieu.
Le troisième jour, P. Humberto Henrique, MSC, ancien conseiller 
général, a parlé de la spiritualité du cœur pour notre temps. Pour 
Humberto, faire revivre le charisme, revenir aux origines de no-
tre fondation, c’est pouvoir percevoir combien cet homme, Che-
valier, a été pris par le charisme, le don de l’esprit qui lui a été ac-
cordé et comment il l’a communiqué à travers la spiritualité du 
cœur. Pour le missionnaire, Chevalier a eu dès le début la con-
viction que Dieu l’aimait profondément, et que cet amour l’obli-
geait à faire une chose pour le monde : pour l’humanité. C’est 
pourquoi il a fondé notre congrégation afin que nous puissions 
refléter son amour partout.
Selon les mots du père Abzalón, ces jours-ci, nous avons foulé un 
sol sacré, secoué la terre et ressenti la puissance de l’Esprit Saint 
à travers l’intuition fondatrice du père Chevalier. Nous sommes 
convaincus que nous sommes les héritiers d’un charisme mis-
sionnaire, prophétique et actuel et qu’il est nécessaire de l’actua-
liser pour être fidèles. Nous avons besoin que nos cœurs brûlent 
pour la mission parce que nous nous sentons aimés par un cœur 
humain. Chevalier est vivant et présent dans tous les territoires 
missionnaires où nous sommes présents.
Le Père Général a souligné que le Congrès s’est achevé sur le 
sentiment de chaque participant d’être renforcé dans la mé-
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thode du discernement communautaire, de la sagesse commu-
nautaire. Il est nécessaire de nourrir et de renforcer la commu-
nion dans la diversité comme la Famille Chevalier. La maison 
commune attend et appelle nos changements d’attitude et nos 
actions concrètes.
Le dernier jour, le 15, où nous nous souvenons de la naissance de 
notre Fondateur, la célébration de ce Bicentenaire a été couron-
née par une messe dans la Basilique de Notre Dame d’Aparecida, 
patronne du Brésil, et par la présidence de Mgr. Manoel Ferreira, 
MSC, évêque du diocèse de Registre. Dans la maison de la Mère, 
comme les Brésiliens appellent le Sanctuaire National, la réunion 
a été donnée pour célébrer le 200ème anniversaire de la naissan-
ce du Père Chevalier et, ensemble, tous ceux qui étaient présents 
ont remercié Dieu pour la vie de notre Fondateur.
Le père Moacir Goulart de Figueiredo, supérieur provincial de 
Curitiba, chargé de prononcer l’homélie de la messe centrale, a 
rappelé que le père Chevalier a passé sa vie les yeux fixés sur le 
Cœur de Jésus, qui l’a toujours nourri et fortifié. Et tout ce que 
nous nourrissons grandit. En outre, il a recommandé à toutes les 

personnes présentes de nourrir trois choses dans leur vie : leurs 
rêves et leur volonté d’être missionnaires ; la dévotion mariale, 
la semence de la fraternité et de l’amitié sociale, thème central 
de la campagne de fraternité de cette année au Brésil, proposée 
par les évêques brésiliens.
Pour le P. Absalón Alvarado, MSC, cette expérience, qui a été be-
lle, a été un renouveau pour tous et une recharge pour notre vo-
cation missionnaire et pour continuer à être le cœur de Dieu sur 
les terres où Dieu lui-même nous a plantés. De même, cette ren-
contre a renouvelé notre être et notre identité en tant que fami-
lle Chevalier. Comme les disciples d’Emmaüs, nous retournons 
à Jérusalem, à nos réalités, pour porter la nouvelle du Seigneur, 
sa Bonne Nouvelle d’amour, pleine de sa grâce, pour continuer 
à être son cœur dans le monde.
“Nous sommes conscients de nos faiblesses et de nos défis, mais 
nous ne perdons ni l’espoir ni la bonne humeur. Nous apprécions 
la possibilité de la rencontre, de la conversion et de la mission qui 
nous attend”. C’est sur ces mots que le père Absalón a conclu son 
discours au Congrès.  Miguel Alejandro Ibarra, msc
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PARTOUT

Le samedi 16 mars a été une journée mémorable pour la 
branche indienne des Missionnaires du Sacré-Cœur : Qua-
tre célébrations en une. Le père Mike Miller, secrétaire géné-
ral à Rome, et le père Michael Huber, provincial d’Allemagne 
du Sud/Autriche, étaient présents pour l’occasion.
1. La première des quatre célébrations a été l’ordination au 

diaconat par l’archevêque de Bangalore, Peter Machado, 
des trois MSC suivants : 
Vinodh Kumar de l’archidiocèse de Bangalore, État de 
Karnataka, âgé de 39 ans
Karthik Raja Kekar de l’archidiocèse de Madurai, État du 
Tamil Nadu, âgé de 30 ans ; 
et Sesu Raj Sekar du diocèse de Mysore, État de Karna-
taka, 31 ans.

2. La deuxième célébration a été celle de l’érection forme-
lle des MSC de l’INDE en Province.

Elle a été créée en tant qu’Union en 1997. Maintenant que 
MSC INDIA est devenu une Province, le Père Darwin Tha-
theus continuera jusqu’en décembre comme Provincial, as-
sisté par les membres actuels du Conseil. Le Père Général a 
indiqué qu’un Chapitre Provincial devrait se tenir en août 
2024 pour approuver nos nouveaux statuts provinciaux. En-
suite, une Assemblée élective devrait se tenir en octobre 
pour élire un Provincial et un Conseil. Les personnes élues 
(ou réélues) entreront en fonction en décembre.
3. La troisième célébration a été le 200ème  anniversaire de 

notre Fondateur, le Père Jules Chevalier.
4. La quatrième célébration a été la bénédiction officielle et 

l’ouverture de l’Académie Chevalier.
Cette école primaire et secondaire a été construite sur le site 
qui abritait auparavant la maison de formation MSC à Be-
llandur Gate. L’église Notre-Dame du Sacré-Cœur occupe 

l’autre grande partie de cette propriété. L’Académie Cheva-
lier répondra aux besoins de nombreux enfants de nos pa-
roissiens dans ce qui est désormais une zone de croissance 
majeure de Bangalore.  L’Académie a commencé à inscri-
re quelques élèves de première année l’année dernière, en 
utilisant les quelques salles de classe déjà prêtes. Mainte-
nant que la construction est achevée, il convenait de procé-
der à l’ouverture officielle et à la bénédiction de l’Académie.  

L’Inde, nouvelle province des MSC
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La réunion de l’Conférence provinciale 2024, qui est une réunion 
des dirigeants provinciaux, du Conseil quotidien et des dirigeants 
des communautés/maisons/formations régionales, a eu lieu du 
19 au 24 février 2024 à Panti Semadi Ratna Miriam, Malino. 
Dix-neuf participants ont assisté à cette réunion.  La réunion a 
commencé par une célébration eucharistique dirigée par le Père 
Samuel Maranresy MSC, Supérieur provincial MSC Indonésie.  Elle 
s’est poursuivie par une réflexion, guidée par le Père Hendrikus 
Nyong Wawo MSC, qui a invité les participants à explorer l’esprit 
et le charisme du Père Jules Chevalier (Père fondateur) à travers 
ses écrits, en utilisant la méthode du Discernement Communau-
taire. Cette réflexion a été placée dans le contexte du 200ème an-
niversaire de la naissance du Père Chevalier (15 mars 2024) et, 
en même temps, a invité les participants à la réunion DPL à pas-
ser de l’ego à l’éco (penser et agir en congrégation) comme l’idéal 
du Père Fondateur “Aimé soit partout le  Sacré-Cœur de Jésus “. 
Le Supérieur Provincial a officiellement ouvert la réunion avec 
l’appel des participants au DPL et la ratification du bureau de la 
réunion.  Après avoir lu l’ordre du jour de la réunion DPL 2024, le 
supérieur provincial a confié au père Teodorus La Edi MSC et au 
père Marselinus Subi MSC le mandat de diriger les sessions en 
tant que modérateurs.   
La réunion a abordé des sujets tels que le rapport sur le chemi-
nement de la Province en 2023 (y compris les comités) par le Su-
périeur provincial et les rapports des Supérieurs des Commu-
nautés régionales/Maisons/Formations sur la mise en œuvre et 
l’évaluation des résultats du Chapitre de Tomohon 2023 et de la 
réunion de l’Assemblée provinciale de 2023, ainsi que la carte du 
personnel et des travaux dans chaque Communauté régionale/
Maison/Formation.  Ont également été discutés le projet de Di-
rectives provinciales de formation par le Comité de formation, le 
projet de Directives provinciales de travail par le Comité de tra-
vail, les questions administratives et de secrétariat par le Secré-
taire provincial, le rapport financier 2023 et la proposition pour 
2024 par l’Économe provincial.

L’Conférence provinciale 
en Indonésie

La réunion de cette année a également été l’occasion pour le Su-
périeur provincial de discuter de plusieurs sujets de vie impor-
tants et de travailler avec les responsables des communautés 
régionales, des foyers et de la formation.  L’assemblée a ensuite 
discuté des mutations.  Cette partie de la réunion s’est déroulée 
dans un esprit de congrégation, en tenant compte des priorités.  
En outre, plusieurs autres sujets ont été discutés dans la Varia, 
à savoir : la révision des décisions et des recommandations du 
Chapitre de Tomohon 2023 et de la réunion DPL 2023, la cons-
truction de la Maison Provinciale, l’information sur le Protocole 
pour la Protection des mineurs et des Adultes Vulnérables, l’offre 
du Groupe Agung Sedayu pour que les MSC gèrent l’école à Pan-

tai Indah Kapuk-Jakara et le Calendrier 2024.  La réunion a pro-
duit plusieurs déclarations, recommandations et décisions qui 
seront mises en œuvre au cours de l’année 2024, tant au niveau 
provincial qu’au niveau des communautés régionales/de mai-
son/de formation. 
Le samedi 24 février 2024, le supérieur provincial, le père Samuel 
Maranresy MSC, a officiellement clôturé l’conférence, qui a été 
suivie d’une célébration eucharistique dirigée par le supérieur vi-
ce-provincial, le père Ignatius F. Wong Sani Saliwardaya MSC, à la 
chapelle du foyer Ratna Miriam Samadi, à Malino. Le lendemain, 
les participants ont célébré la messe avec les paroissiens de Ma-
majang, puis ont visité la ville et rencontré l’archevêque Mgr Fran-
cis Nipa dans la soirée. Joseph Harbelubun, msc
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Le mercredi 28 février 2024, une célébration a eu lieu dans la 
chapelle de la maison du Généralat MSC. Le rituel de la passa-
tion des pouvoirs entre la précédente équipe de direction gé-
nérale et la nouvelle équipe de direction générale. Dans sa ré-
flexion, le Général a rappelé que “les postes fonctionnent. Ce 
sont des adjectifs. Ils vont et viennent. Le substantif continue 
à servir. Nous sommes appelés à servir pour être des mem-
bres humains et authentiques du Chevalier”. Après la messe, 
la célébration s’est poursuivie par le conveniat avec le Généralat 
des FNDSC à Rome. Un grand merci à la dernière équipe de di-
rection générale et tous nos vœux de réussite pour vos nouvelles 
missions. Félicitations à la nouvelle équipe de direction générale 
et que le Sacré-Cœur de Jésus continue à vous inspirer dans cette 
nouvelle mission. Voici la cartographie et les changements dans 
la nouvelle équipe de direction générale (GLT) et l’équipe d’ad-
ministration (ATEAM) 2024. Le premier nom de l’équipe est celui 
du coordinateur de l’équipe. Bram Tulusan, msc

Équipes territoriales du Généralat 
1. Équipe d’Asie :  

Chris Chaplin MSC, Gene Pejo MSC , Bram Tulusan MSC
· Inde, Vietnam et Corée  : Gene
· Philippines : Bram
· Indonésie, Japon : Chris 

2. Équipe d’Océanie :  
Gene Pejo MSC, Simon Lumpini MSC, Chris Chaplin MSC
· Australie et PNG : Chris, Gene
· Îles du Pacifique : Simon 

3. Équipe d’Europe :  
Bernard Mongeau MSC, Simon Lumpini MSC

4. Équipe d’Afrique :  
Simon Lumpini MSC & Bernard Mongeau MSC
· U.A.F. & Mozambique : Bernard
· Afrique anglophone :  Simon

5. Equipe d’Amérique Latine :  
Bram Tulusan MSC, Bernard Mongeau MSC

6. Équipe d’Amérique du Nord :  
Chris Chaplin MSC, Gene Pejo MSC

Portefeuilles du Généralat 
1. Dépendances du Généralat (DG’s), Commission OGF : 

Chris Chaplin MSC
2. Finances (FAB, GFC, Bureau des projets, Fonds Serra), 

Commission Frères : Bernard Mongeau MSC
3. Commission Frères, Commission Formation Initiale : 

Simon Lumpini MSC
4. Commission Formation Initiale : Bram Tulusan MSC
5. Laïcs, Administration (y compris processus d’archivage): 

Gene Pejo MSC

Célébration et transition des responsabilités
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Liaisons du Généralat
1. Bureau des communications et Protection des mineurs et 

adultes vulnérables : Bram Tulusan MSC
2. Bureau JPIC : Simon Lumpini MSC
3. Liaison Cor Vitae des Trois Généralats : Gene Pejo MSC
4. Liaison Cor America & DG’s Europe : Bernard Mongeau MSC
5. Responsables de territoire des Trois Généralats :  

Chris Chaplin MSC
 
Bureaux GLT
a. DG’s Europe & Issoudun : Carl Tranter MSC
b. JPIC: Richie Gomez MSC
c. Formation initiale : Humberto Henrique MSC
d. Communication : Javier Trapero
e. Bureau de sauvegarde : Bram Tulusan MSC, Tina 

Campbell (en attente de restructuration)
f. Bureau des projets : Irudaya Raj MSC

Reconfiguration des services de la Maison générale
Responsable du secteur de l’administration : Gene Pejo

A. Équipe du secrétariat
· Secrétaire général : Mike Miller MSC  
(à partir du 1er juin - Richard Suresh MSC)
· Assistant administratif : Richard Suresh MSC (à partir du 
1er juin Iruday Araj MSC)
· Procureur et postulateur : Fernando Clemente Santos MSC
· Informatique : Stefano Angelucci

B. Economat
· Responsable de la ligne Finances : Bernard Mongeau MSC
· Intendant général : Benny Laisina MSC
· Assistante de bureau : Sofia Amante

C. Généralat Communauté locale
· Supérieur local : 
Mike Miller MSC (le 1er juin - Richard Suresh MSC)
· Gestionnaire de maison : Sofia Amante
· Services ménagers : 
Jhonatan Palacay Viesta & Willy Castro Ku 

“Le Carême est un temps de grâce et de bénédiction. Nous som-
mes appelés à entrer dans l’espace sacré de nos cœurs et à re-
garder les choses qui nous poussent à faire le mal et à nous diri-
ger vers Dieu par la prière”. C’est ainsi que Sœur Sophie Francis 
MSC a introduit la récollection de mars 2024 (2 mars 2024) de 

la communauté des Généralats à Rome. À la lumière du thème 
“Recharger ses batteries spirituelles”, il a été rappelé aux mem-
bres de la communauté qu’au milieu de nos vies occupées, il y 
a de nombreuses batteries que nous devons recharger. À bien 
des égards, notre vie spirituelle est très semblable à la batterie 
d’un téléphone portable. Il y a des moments où nos batteries 
spirituelles sont complètement chargées. Il y a des moments 
où notre passion et notre enthousiasme pour notre vie spiri-
tuelle sont à leur maximum.
Il y a des moments où notre batterie spirituelle est faible, voire 
morte. C’est le moment où nous négligeons de nous nourrir spi-
rituellement. Nous n’avons plus faim de la parole de Dieu et nous 
passons peu ou pas de temps à prier. Notre passion spirituelle a 
disparu. “Lorsque nos batteries spirituelles sont faibles ou à plat, 
nous avons besoin de nous éloigner pendant un certain temps 
et de nous reconnecter avec Jésus, la source de notre puissan-
ce spirituelle, qui est le cœur de Jésus. C’est un appel pour nous. 
C’est dans ces moments-là que nous avons besoin de recharger 
nos batteries spirituelles. Il nous a été rappelé de nous “débran-
cher” du monde et de nous “reconnecter à Dieu” chaque jour. 
La récollection a été divisée en quatre parties : réflexion de Sr 
Sophie, réflexion personnelle, discernement communautaire, 
adoration dirigée par Richard Suresh MSC. Bram Tulusan, msc

Recharger notre  
Batterie Spirituelle



34
MISSIONNAIRES DU SACRÉ-CŒUR · MARS 2024

PARTOUT

Comme un bébé qui se forme dans le sein de sa mère, l’entité eu-
ropéenne MSC doit se former dans le sein spirituel de notre Mère, 
Notre-Dame du Sacré-Cœur.
C’est ainsi que nous nous sommes rassemblés du monde entier, 
de Fidji au Cameroun, du Congo à la Belgique, de l’Inde à Haïti, 
de la Corée au Sénégal, de l’Indonésie à l’Irlande, dans notre égli-
se maternelle : la Basilique Notre-Dame du Sacré-Cœur à Issou-
dun. C’est là que notre fondateur, le père Jules Chevalier MSC, a 
eu l’idée de créer notre congrégation.
“C’est toujours agréable de revenir à la maison”, ont déclaré avec 
émotion de nombreux participants.  C’est aussi très beau que des 
frères se retrouvent et apprennent à se connaître, c’est la joie de 
leurs parents.
Le Père Daniel Auguié MSC nous a souhaité la bienvenue en di-
sant : “ Donnez l’exemple pour la rencontre des Provinciaux de 
la semaine prochaine “.  La vision de Jules Chevalier est aussi la 
nôtre.  L’Europe a vieilli, mais elle n’est pas morte”.
C’est sur ces mots encourageants que nous avons commencé la 
réunion.  Le premier matin, nous avons partagé un peu de nos 
vies, qui nous sommes, et comment nous en sommes arrivés là 
en tant qu’hommes et en tant que MSC.  Puis, l’après-midi, nous 
avons été invités à réfléchir aux luttes qui entravent notre mis-
sion et à la manière d’utiliser les problèmes européens comme 
des avantages pour la mission.  Comme le rappelle le Père Che-
valier, “les obstacles sont des moyens”.
Le deuxième jour, nous étions tous très enthousiastes à l’idée 
de visiter Richelieu. C’est toujours une expérience profonde que 
d’être dans cette ville et de marcher littéralement sur les mêmes 
pierres que le Père Chevalier.  Cependant, nous avons été quel-

que peu déçus de découvrir que la maison natale est plutôt déla-
brée et que la plaque commémorative est à peine lisible.
Certains d’entre nous, voulant imiter le jeune Jean Jules en tout, 
espéraient trouver un étalage de fruits vendant des pommes sur 
le marché voisin, mais nos intentions malicieuses sont restées in-
satisfaites.  Malgré ces petits contretemps, lorsque nous avons 
eu l’honneur de célébrer la messe dans l’église, nos désirs ont été 
largement comblés et même augmentés par le privilège d’utili-
ser le calice de Saint Vincent de Paul.  Chacun s’est fait photogra-
phier en le tenant.
Comme Jésus gardant le meilleur vin pour la fin, le troisième jour 
a été consacré à un travail acharné. La matinée a été consacrée 
à des conversations stimulantes basées sur le document “Affir-
mations et Recommandations” publié par le Chapitre général.  
Le partage s’est concentré sur plusieurs de ses sujets, avec un ac-
cent sur l’identité MSC, l’internationalité, la mission, la formation, 
le rôle des laïcs et la vocation. 
L’après-midi a vu une conversation très encourageante et enri-
chissante sur les suggestions pratiques pour l’entité européenne 
émergente.  “Une entité européenne, indépendante des provin-
ces, est une nécessité”, a semblé être la voix prédominante.  Mal-

Les jeunes MSC en Europe: 
“Un cœur pour l’Europe”
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gré la mauvaise communication habituelle et les désaccords na-
turels et sains, un frère a magnifiquement conclu : “ Pendant ces 
jours, j’ai vraiment eu l’impression d’être avec mon frère MSC “.  
En effet, le “cœur de l’Europe” bat déjà. 
Le groupe a partagé un profond sentiment de gratitude pour 
le partage de chacun.  Tout le monde était particulièrement re-
connaissant au Père Mark MSC et au Père Sebastian MSC pour 
les efforts considérables qu’ils ont déployés pour organiser la 
rencontre.
Une dernière chose : comme le dit toujours un confrère anglais, 
“un oiseau ne peut pas voler d’une seule aile”, nous ne pouvons 
pas non plus parler uniquement d’affaires.  Chaque nuit a été ca-
ractérisée par des moments très agréables de socialisation, de 
détente, de chant et de danse.
Le dernier soir, Sœur Marie Christine Kunzi FDNSC, supérieure 
provinciale française, s’est jointe à nous pour la messe, que nous 
avons célébrée dans la chapelle au pied de la statue de Notre-Da-
me du Sacré-Cœur.
Avec l’aide de notre Mère Marie, Notre-Dame du Sacré-Cœur, 
puissions-nous être formés par l’Esprit Saint, pour que la nou-
velle entité européenne soit mise en lumière et porte beaucoup 
de fruits, afin que l’amour du Cœur de Jésus embrase le monde 
entier. Notre-Dame du Sacré-Cœur, priez pour nous.

Giacomo Gelard, msc

Dans l’après-midi, nous avons poursuivi notre esprit de célé-
bration avec Jules et sa passion de répandre l’amour hu-
main et inconditionnel de Jésus partout, en célébrant le dé-
but de notre noviciat de mars 2024 à mai 2025. Nang Dinh 
VU et Van Long TRAN ont été officiellement reçus au novi-
ciat par le père Khoi Nguyen msc, directeur de la formation 
initiale et directeur des novices, au nom de la province aus-
tralienne. Au cours de cette liturgie d’accueil, Khoi a rappe-
lé à Long et Nang l’invitation “ radicale “ de Jésus à chacun 
d’entre eux à ce stade de leur formation, et les a exhortés à 
être ouverts, à être prêts à prendre des risques avec Dieu, 
et avec la grâce de Dieu, à sortir de leur zone de confort, de 
leur propre sécurité, et à trouver Dieu de manière nouve-
lle, au-delà de leurs attentes et de leur imagination. Le Père 
Stephen Hackett msc, Provincial d’Australie, qui ne pouvait 
être présent en personne, a transmis ses salutations et ses 
meilleurs vœux, sa prière et son soutien aux novices, alors 
qu’ils s’embarquaient pour ce voyage unique et important. 
De nombreux MSC, paroissiens de la paroisse St Thomas’ 
Blackburn et amis de Long et Nang, étaient présents à l’égli-
se pour leur témoigner leur amour et leur soutien. Nous con-
tinuons à les garder, ainsi que Khoi, leur directeur, dans nos 
prières et nos pensées. Khoi Nguye, msc

Commencer le 
noviciat dans la 
Province Australienne

40 ans de vie religieuse 
de Chris Chaplin
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tenant une grande communauté dans sa nouvelle maison pour 
la première fois de son histoire, avec plus de 13 frères profès.  
L’ancienne maison provinciale était un ensemble de deux pe-
tits bâtiments anciens, qui ne pouvaient accueillir que quelques 
frères de l’administration provinciale et le personnel qui travai-
llait pour eux.  
Le supérieur provincial Benedict Ko a déclaré : “C’est un don pré-
cieux de Dieu et un défi difficile à relever pour nous d’avoir cet-
te grande communauté.  Cependant, je crois que nous pouvons 
nous rapprocher de la volonté du Seigneur, en construisant une 
communauté fraternelle chaleureuse dans cette nouvelle mai-
son de Dieu”.  
Les MSC de Corée ont passé plus de six ans à discerner avant 
de commencer à collecter des fonds pour la nouvelle maison.  
Au cours de leur croissance pendant plus de 30 ans, ils ont été 
confrontés à de nombreuses difficultés, telles que le manque de 
chambres, des problèmes de sécurité et une petite place de par-
king, qu’ils sont aujourd’hui ravis d’avoir résolues.

La nouvelle maison
provinciale coréenne MSC
La Province de Corée du Sud a célébré la bénédiction de sa nou-
velle maison provinciale et de sa chapelle le 17 février.  Lee Ki 
Heon, l’évêque du diocèse de Weijeongbu, a présidé la messe 
de bénédiction aux côtés des prêtres MSC.  De nombreux prê-
tres, frères et sœurs d’autres congrégations et diocèses, la fami-
lle Chevalier laïque et d’autres invités se sont joints à ce moment 
sacré et rustique. 
L’une des provinces MSC encore jeunes, fondée en 1985 par quel-
ques missionnaires dévoués d’une province philippine, a main-
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Le bâtiment comprend deux sous-sols, quatre étages, 17 
chambres (dont deux pour les invités) et des installations te-
lles qu’un bureau administratif, une salle de loisirs, une biblio-
thèque, etc.  La signature de la maison provinciale est la cha-
pelle du deuxième étage, la chapelle du Sacré-Cœur, qui vous 
coupera le souffle lorsque vous y entrerez.  Une croix, un ta-
bernacle, un autel, un chemin de croix et des vitraux magni-
fiques et artistiques vous inspireront. L’un des murs est rem-
pli de milliers de petites pierres carrées appelées Ex Voto, qui 
forment l’image du Sacré-Cœur de Jésus. Les noms des bi-
enfaiteurs ont été gravés sur plusieurs niveaux de pierres de 
couleur grise, et d’autres noms seront, espérons-le, ajoutés. 

Les églises catholiques locales et les habitants ont ac-
cueilli et se sont réjouis de la présence d’une merveilleu-
se congrégation sur leur site.  Dans l’homélie de la messe 
de bénédiction, l’évêque Lee a décrit les MSC comme un 
village sur la montagne. Il a exprimé sa joie et ses souhaits 
que tous les habitants du diocèse soient réconfortés par 
l’amour fraternel et le précieux héritage spirituel des MSC.  
La Province de Corée fait son deuxième pas dans la mission 
coréenne avec sa nouvelle maison provinciale.  Les mem-
bres brûlent d’un zèle missionnaire et demandent plus de 
prières et de soutien. 

Richard Kim, msc

Très bel hommage rendu par les marins du navire français 
Auguste Benebig lors de son escale en PNG, au lieutenant 
Bourjade (Fr Leon Bourjade, msc) enterré sur l’île de Yule.  
Ce pilote militaire, également missionnaire, s’est dis-
tingué pendant la première guerre mondiale par ses 

prouesses de pilotage qui l’ont rendu célèbre. Il est 
mort il y a 100 ans parmi ces frères missionnaires.  
L’hommage, ainsi que l’accueil sur l’île, par la communauté et 
par les frères et sœurs qui ont succédé à nos missionnaires, ont 
été très émouvants. Olivia de Saint Luc

Hommage au lieutenant Bourjade (P. Léon  
Bourjade, msc) en Papouasie-Nouvelle-Guinée
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“TeleMadrid” au 
Sanctuaire de Madrid
La journaliste voulait avoir plus d’informations sur le Carême 
et la Pâques. Chema Álvarez, msc, en a expliqué les traditions 
et la manière dont les gens peuvent vivre ces moments avec 
prière et charité au 21e siècle. 

Ouverture de  
Maison de la formation  
à Pemba (Mozambique)

Telemadrid

Min. 24:35

NÉCROLOGIE (Juillet 2023- Février 2024)
Nom Province Date Lieu
Leonardo (Bogey) Cabrera Philippines 18.07.2023 Bulacan

Agustinus Soplanit Indonésie 27.07.2023 Karawang

Paul Weiss Français 02.08.2023 Château-Gombert

Yohanes Purwo Dwiatmodjo Indonésie 21.08.2023 Karawang

Jaak Spreuwers Belgique 30.08.2023 Borgerhout

Albert Oliver Yelds Australie 03.09.2023 Douglas Park

Siegfried Otto Maria Schäfers Allemane du Nord 18.09.2023 Hiltrup

Bastian Adhi Dwiyanto Sa’pang Indonésie 23.09.2023 Tomohon

Alfred Niedermaier Allemane du Sud 06.10.2023 Birkeneck

Friedrich (Fritz) Biermann Allemane du Nord 02.11.2023 Hiltrup

Johann (Hans) Josef Limburg Allemane du Nord 15.11.2023 Hiltrup

Karl Luzian Hofer France 29.11.2023 Rieg Brig

Tarcisius Wignyosoemarto Indonésie 21.12.2023 Kaliori

Titus Rahail, Sr. Indonésie 30.12.2023 Langgur

Bernard Girard Français 31.12.2023 Les Herbviers, Vendée

Manfred Laschinger Allemane du Sud 03.01.2024 Siezenheim

Dirk Oscar Marie Paul de Vis Belgique 15.01.2024 Borgerhout

Matheus Yatno Yuwono Indonésie 07.02.2024 Kaliori

Ludovic Prémont Canada 24.02.2024 Quebec

Aloysius Lerebulan Indonésie 25.02.2024 Tomohon

Anton Karg Allemane du Nord 26.02.2024 Rebdorf
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Missionnaires du Sacré-Cœur
Via Asmara 11, 00199, Rome, Italie.
communications@msc-chevalier.org

Correction française: Raymond Lièvre, msc

PROFESSION ET ORDINATIONS (Octobre 2023-Mars 2024)

 VOEU PERPÉTUELS
Nom Entité Lieu
Agustinus Yokit, Argonius Forkas, Belly Yoakhim Resubun,  
Claudio Engelbertus Tumbel, Petrus Eki Lehalima, Meibivis Xaverius 
Rotikan, Thomas Nelles Babaubun, Yohanes Esserey,  
Yohanes Ngaga Mbira Lando, Yofalandus Litong Taa

Indonesia Province Pineleng-Indonesia (Octobre 21, 2023)

Daniel Magadia & Trieu Nguyen Australia Province Blackburn-Australia (Décembre 2, 2023)

Jose Adriano Moraes da Costa da Silva Rio De Janeiro Province Belo Horizonte-(Décembre 9, 2023)

Leonardo Henrique Agostinho São Paulo Province São Paulo-Brasil (Janvier 13, 2024)

Ioakim Iabeta Pacific Islands Province Fiji (Janvier 25, 2024)

 
 DIACONAT ORDINATION
Nom Entité Lieu
Dominique Pierre & Robson da Silva Pires Curitiba Province Curitiba-Brasil (Octobre 22, 2023)

Roland Kabore Wendbarka, Alfred Gomis UAF Nioro du Rip-Senegal (Octobre 29, 2023)

Brinda Nguele Auchemy UAF Bourrha-Cameroun (Novembre 26, 2023)

Alex Sandro Pereira, José Augusto, Luis Claudio, & Richardson Bruno São Paulo Province São Paulo-Brasil (Mars 9, 2024)

Thanh Vu Nguyen Australia Province Ho Chi Minh City-Vietnam (Janvier 29, 2024)

Vinodh Kumar, Sesu Raj R & Karthik Raja Sekar India Province Bellandur Gate –India (Mars 16, 2024)

  
 SACERDOCE ORDINATION
Nom Entité Lieu
Lotu Faraniko Maotapule Tuloto & Mendhi Iva Pasific Islands Province Fiji (Décembre 2, 2023)

Kulandai Arul Raj & Joseph Charles Chervier India Province Ottarathotti-India (Décembre 8, 2023)

Izaias Olveira da Silva Rio De Janeiro Province Joaima (Février 24, 2024)

Kenji Konda Australia Province Randwick-Australia (Février 10, 2024)

Dean Navona Papua New Guinea Province Papouasie-Nouvelle-Guinée



40
MISSIONNAIRES DU SACRÉ-CŒUR · MARS 2024


